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Отдать швартовы! 

Девушка? На судне? Да еще и 

капитан?! Ее же вместе с трапом 

сдует! Сколько раз подобное 

слышала Александра Хохлова. 

«Не каждый же знает, что в 

Архангельске я поработала на всех 

пассажирских линиях и помню все 

мели и ямки», – говорит молодой 

судоводитель Архречпорта.
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Дискуссия: Как бороться с коррупцией?Акценты недели

Такие данные озвучил предсе-

датель регионального отделения 

«Опоры России» Сергей АНТУФЬЕВ 
на публичных слушаниях, посвящен-
ных эффективности мер, принимае-
мых органами государственной вла-
сти и местного самоуправления Ар-
хангельской области в сфере проти-
водействия коррупции. 

«В «Опоре России» уже девять лет 
работает Бюро по надзору за соблю-
дением прав предпринимателей, – от-
метил Сергей Антуфьев. – За это вре-
мя поступило более 10 тысяч обраще-
ний. Четверть из них направляется в 
органы прокуратуры, остальные свя-
заны с фактами нарушения прав пред-
принимателей органами власти. При-
мечательно, что 70% обращений со-
пряжены с проявлением коррупцион-
ных элементов. Из них 50% говорят о 
фактах рейдерских захватов, участни-
ками которых являются правоохрани-
тельные и иные органы государствен-
ной власти. Вторая половина обраще-
ний связана с фактами умышленного 
неисполнения должностными лицами 
своих полномочий».

Так, по данным опроса «Опоры 
России» среди предпринимателей из 
30 регионов страны, сегодня только 
31% респондентов верят, что без су-
щественных проблем смогут открыть 
свой бизнес. 42% считают, что смогут 
начать свое дело, но с существенны-
ми проблемами. Пятая часть опрощен-
ных вовсе уверены, что начать бизнес 
невозможно. 

Заместитель руководителя 

Следственного управления След-

ственного комитета РФ по Архан-

гельской области и Ненецкому АО 

Анатолий СИТНИКОВ сообщил, что в 
прошлом году ведомством было рас-
смотрено около 200 сообщений о кор-
рупционных преступлениях, заведе-
но более 60 уголовных дел. Большая 
часть преступлений относится к кате-
гории так называемой «бытовой кор-

рупции»: случаи получения мелких взя-
ток врачами, учителями и работника-
ми дошкольных учреждений. 

Впрочем, по мнению Анатолия Сит-
никова, эти преступления несистем-
ны, а потому для государства серьез-
ной угрозы не представляют. Гораздо 
большую опасность несут в себе слу-
чаи нецелевого расходования бюд-
жетных средств, допускаемые гос-
служащими.

«У всех на слуху дела о нецеле-
вом расходовании федеральных суб-
сидий, выделяемых муниципальным 
образованиям на подготовку к ото-
пительному сезону, – привел пример 
Анатолий Ситников. – В Няндомском 
районе отопительный сезон оказал-
ся под угрозой срыва: глава района 
рапортовал о закупке гор угля, хотя 
фактически топлива не было. Анало-
гичная ситуация сложилась в Плесец-
ком районе».

В обоих случаях злоупотребления 
можно было предотвратить, будь в об-
ласти отлажен контроль за расходами 
в муниципалитетах. «Сведения о дос-
товерности проведенных закупок ни-
кто на региональном уровне не прове-
рял. Хотя в том же Няндомском районе 
уголь, по отчетам, был закуплен в объ-
еме большем, чем позволяют склад-
ские мощности для его хранения», – 
отметил Ситников.

Участники общественных слуша-
ний сошлись во мнении, что сущест-
венную помощь в процессе антикор-
рупционного контроля могли бы ока-
зать независимые эксперты. Но в Ар-
хангельской области, впрочем, как и 
во многих регионах России, этот ин-
ститут оказался нежизнеспособным. 
По оценке Минюста, не более 10% че-

ловек после получения статуса анти-
коррупционного эксперта осуществ-
ляют деятельность в этой сфере. 

«Получение статуса эксперта было 
скорее данью моде, – считает дирек-

тор правового департамента адми-

нистрации губернатора и прави-

тельства региона Игорь АНДРЕЕ-

ЧЕВ. – В подавляющем большинст-
ве случаев сертификаты использу-
ются исключительно в рекламных це-
лях: дипломы вешают на стену в офи-
се, соответствующую информацию 
размешают на сайтах, визитках и т. д. 
Примечательно, что в нашем регионе 
статус независимого эксперта име-
ют только частные лица и нет ни од-
ной аккредитованной общественной 
организации».

Бизнес мог бы серьезно повлиять 
на ситуацию с коррупцией в стране, 
уверен генеральный директор Сою-

за промышленников и предприни-

мателей Архангельской области 

Анатолий ГРОМОГЛАСОВ. 

Первые шаги на этом пути уже 
сделаны. С середины 2012 года в Рос-
сии действует Антикоррупционная 
хартия российского бизнеса, участ-
никами которой становятся все боль-
ше предприятий Архангельской об-
ласти.

«В регионе факты коррупции осо-
бенно часто встречаются в строитель-
ной сфере при проведении тендеров. 
В хартии прозрачным и открытым про-
цедурам закупок посвящена отдель-
ная статья. Так что сейчас мы активно 
работаем в этом направлении и наде-
емся, что совместно с прокуратурой и 
надзорными органами сможем пере-
ломить ситуацию», – подчеркнул Ана-
толий Громогласов.

«Дают – беги» – 
это не про нас...

Чаще всего с фактами 
коррупции архангельские 
предприниматели 
сталкиваются в сфере 
государственных 
и муниципальных 
закупок, при проведении 
контрольно-надзорных 
проверок, выделении земли 
и подключении к объектам 
инженерной инфраструктуры. 
При этом две трети 
бизнесменов являются 
жертвами коррупции 
и не более трети – ее 
инициаторами.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Праздники пройдут всухую? ■
Управление торговли и бытовых услуг мэрии Архан-

гельска рекомендует владельцам магазинов, распо-

ложенных вблизи проведения массовых мероприятий, 

ограничить торговлю алкоголем в выходные и празд-

ничные дни.

В связи с шествием 1 мая, посвященным празднова-
нию Дня Весны и Труда, рекомендовано не продавать ал-
коголь с 10.00 до 13.00

2 мая в Архангельске пройдет легкоатлетическая Май-
ская эстафета – в этот день спиртное советуют не прода-
вать с 9.00 до 16.00. Во время праздничных мероприятий, 
посвященных празднованию 68-й годовщины Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, алкоголем рекомендовано не 
торговать в течение всего дня.

Юрий Шперлинг  ■
уходит на пенсию 

Руководитель Следственного управления Следст-

венного комитета РФ по Архангельской области и Не-

нецкому автономному округу, генерал-лейтенант юс-

тиции Юрий ШПЕРЛИНГ указом президента Владимира 

ПУТИНА освобожден от занимаемой должности. 

Отставка связана с выходом на пенсию, пояснили в 
пресс-службе ведомства. В порядке ротации кадров Шпер-
лингу предлагалось возглавить следственные управления в 
других регионах, но он принял решение об отставке в свя-
зи с выходом на пенсию.

До назначения нового руководителя его обязанности 
будет исполнять первый заместитель руководителя регио-
нального следственного управления полковник юстиции 
Владимир ГУСЕВ. 

В Мирном раскрыли  ■
коррупционную сеть

Директору муниципального предприятия города 

Мирный на космодроме Плесецк предъявлено обви-

нение в мошенничестве на сумму более 4,5 млн руб-

лей. Об этом сообщили в пресс-службе СУ СК РФ по 

Архангельской области и НАО.

По версии следствия, в течение прошлого и первого 
квартала этого года обвиняемый при содействии своего 
подчиненного и чиновника администрации города создал 
на территории Архангельской области систему устойчи-
вых связей и взаимоотношений с руководителями коммер-
ческих предприятий. Используя ее, он совершил хищение 
муниципальных денежных средств в особо крупном раз-
мере.

При пособничестве чиновника МУП побеждал в конкур-
сах по заведомо завышенной цене, что привело к ограни-
чению конкуренции, а также позволило совершить хище-
ние бюджетных средств на сумму более 4,5 млн рублей. «В 
ходе допроса обвиняемый вину признал частично, – пояс-
нили в пресс-службе. – Подчиненный обвиняемого и его 
пособник-чиновник являются подозреваемыми по уголов-
ному делу».

В мэрию Архангельска  ■
нагрянула прокуратура 

Мэрию Архангельска проверят на предмет испол-

нения законодательства, обеспечивающего защиту 

прав граждан по переселению из ветхого и аварий-

ного жилфонда. 

Проверка инициирована в связи с многочисленными 
обращениями жителей и публикациями средств массовой 
информации, говорится в сообщении пресс-службы обла-
стной прокуратуры. Результаты комплексной проверки бу-
дут доведены до сведения жителей, подчеркнули в надзор-
ном ведомстве.
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Фотофакт: Жителей Сульфата затопило

Взгляд: Что обсуждали на конференции предпринимателей? Акценты недели

Ледоход

Конференция прошла под эгидой 
Совета по предпринимательству при 
мэре города Архангельска и админист-
рации города. Но ответ перед собрав-
шимися в основном держали предста-
вители федеральной власти. 

Открывая заседание, председа-

тель Архангельского регионально-

го отделения «Опоры России» Сер-

гей АНТУФЬЕВ перечислил требова-
ния заранее подготовленной резолю-
ции, в частности: вернуться к прежним 
тарифам страховых взносов; сохранить 
ЕНВД для малого и среднего бизнеса 
после 2018 года; отменить электрон-
ную контрольную ленту (ЭКЛЗ) и при-
менять ее только при продаже подак-
цизного товара; ввести особую кате-
горию энергопотребителей «малый 
и средний бизнес» и прогрессивную 
шкалу налоговых отчислений и т.д.

«Все эти требования выдвигались и 
в прошлом году, но государство нам на-
встречу не пошло», – заметил Антуфьев 
и в подтверждение необходимости от-
мены новых тарифов страховых взно-
сов озвучил данные опроса «Опоры». 
Так, 50% заявили об отказе от расши-
рения деятельности, 46% – о сокраще-
нии работников, примерно столько же – 
о снижении рентабельности, 30% пред-
почли вернуться к «серым» схемам. По 
мнению «Опоры России», повышение 
страховых взносов не привело к попол-
нению дефицитного Пенсионного фон-
да России, как планировалось. Наобо-

рот, федеральный бюджет недополу-
чил миллиарды рублей, а кроме того, 
еще и потратился на выплаты для со-
кращенных работников.

«Не сильно я тут покритиковал ува-
жаемых федералов?» – спросил Ан-
туфьев. Оказалось, что нет: у феде-
ральных чиновников своя правда. На 
днях пресс-служба облправительства 
опубликовала такие данные: на 1 янва-
ря 2013 года в Поморье стояло на на-
логовом учете 34 766 ИП, через три ме-
сяца их число сократилось до 32 190 
(снялись с учета 3533 человека, вновь 
зарегистрировались 957). По данным 
Архангельскстата, по итогам 2012 года 
больше всего сократилось количество 
субъектов малого и среднего бизнеса в 
сфере оптовой и розничной торговли, 
ремонта автотранспортных средств, 
бытовых изделий и предметов лично-
го пользования.

Проведенный УФНС по Архангель-
ской области и НАО опрос показал, что 
основных причин прекращения дея-
тельности предприниматели указы-
вают две: увеличение размера стра-
ховых взносов (76,8% опрошенных) и 
фактическое отсутствие предприни-
мательской деятельности в предыду-
щие годы (15%). 

На конференции начальник Управ-

ления ПФР в Архангельске Вале-

рия ЩЕГЛОВА заявила, что «страхо-
вые взносы – это не непомерные по-
боры, а возвратные платежи», которые 
обеспечат предпринимателям на ста-
рости лет хоть какие-то выплаты. А в от-
вет на реплики о желании бизнеса по-
лучить право отказаться от пенсий и на 

этом основании не отчислять государ-
ству «пенсионные», рассчитывая в бу-
дущем на банковские сбережения, она 
привела банальный пример: «У моего 
знакомого был большой счет в банке, 
но в итоге все деньги сгорели, а пен-
сионные накопления остались».

Из предпринимателей с ответ-
ным словом рискнула выступить толь-
ко региональный директор аудитор-

ско-консалтинговой группы «Орто» 

Елена ДЕЛЕЧУК. Она пожаловалась 
на неизживаемую, несмотря ни на ка-
кие электронные технологии, болезнь 
российской бюрократической машины: 
обилие бумажной отчетности. Дирек-
тор «Орто» наглядно продемонстриро-
вала толстенную пачку отчетов для гос-
ведомств за прошлый год от неболь-
шого ООО. 

«Здесь 49 отчетов – это нереаль-
ная нагрузка, – заявила Делечук. – На-
пример, только в Росстат приходится 
направлять 16 документов – это даже 
больше, чем в налоговую и ПФР». 

Кто-то из участников конференции 
пожаловался на региональное управ-
ление МЧС: мол, некоторые его сотруд-
ники создали фирмы по налаживанию 
систем пожарной безопасности и при-
нуждают своими проверками работать 
с этими предприятиями. А предприни-

матель Станислав ДАШУК удивился 
увеличению платежей за аренду зем-
ли под магазинами на окраинах Архан-
гельска. В центре города, по его сло-
вам, расценки почему-то ниже. 

В ответ на каждую реплику Сер-
гей Антуфьев призывал быть актив-
нее, жаловаться, обещал докумен-
тально обозначать проблемы на всех 
уровнях взаимодействия с властью и 
просил заполнить очередную анкету-
опросник. А чиновники отбивались при-
вычным аргументом: «Мы действуем в 
рамках спущенных сверху норматив-
ных актов и изменить правила игры не 
в силах». И только представитель про-
куратуры заявил, что обращения и жа-
лобы предпринимателей приветству-
ются, а то без них ведомственная ста-
тистика хромает.

Диалог открытый, 
вопросы – закрытые
Конференция предпринимателей Архангельска прошла 
под вывеской «Открытый диалог: бизнес и власть» 
и больше напоминала дежурное собрание старого 
жилищного кооператива под условным названием «Россия». 
«Жильцы-бизнесмены» терпеливо выслушивали доклады 
«правления» – представителей различных властных ведомств 
о бюрократических реалиях дня сегодняшнего и изредка 
жаловались на текущие и привычные проблемы, которые 
«правление» уже много лет не в состоянии решить. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Вода из этой 

кухни уже 

ушла, но хозяйка не 

торопится выносить 

настил – вдруг 

снова затопит...

Эти снимки сделаны 
на прошлой неделе 
в Северном округе 
Архангельска 
(ул. Кировская, 11, 
ул. Бергавинова, 1). 
Администрация 
округа говорит, 
что это талая вода, 
а жители грешат 
на забитые 
дренажные колодцы – 
вода не уходит 
несколько дней.

СЦБК: денег на очистку  ■
стоков хватит до 31 мая

Соломбальский ЦБК проинформировал Агентст-

во государственной противопожарной службы и гра-

жданской защиты Архангельской области о возмож-

ности возникновения чрезвычайной ситуации в свя-

зи с неисполнением графика платежей и прогресси-

рующим ростом задолженности МУП «Водоканал» за 

очистку хозяйственно-бытовых стоков. 

«Городские хозяйственно-бытовые стоки поступают на 
объединенные очистные сооружения Архангельска и Со-
ломбальского ЦБК. Эксплуатацией сооружений занимает-
ся цех биологической очистки промышленных стоков ком-
бината. Население перечисляет средства за очистку сточ-
ных вод на счета МУП «Водоканал». Что происходит с эти-
ми средствами в дальнейшем – неизвестно», – говорится 
в сообщении пресс-службы СЦБК. 

На комбинате подчеркнули, что в последние годы пла-
тежи за очистку стоков производятся только по судебным 
решениям. По состоянию на 22 апреля задолженность «Во-
доканала» превысила 70 млн рублей. Для работы очистных 
сооружений необходимо закупать химикаты, расходные ма-
териалы, оплачивать электроэнергию, платить заработную 
плату персоналу. Ранее ЦБК финансировал эти расходы за 
счет доходов от основной деятельности. Сейчас из-за оста-
новки производства этого источника доходов у предприятия 
нет. Имеющегося запаса химикатов хватит до 31 мая. 

Вместо взрывчатки  ■
– водяной пар

Уникальную технологию экологически чистой и 

безопасной резки льда с помощью водяного пара ус-

пешно опробовали в Архангельской области. Как сооб-

щили в пресс-центре регионального управления МЧС, 

мобильная установка на базе автомобиля КамАЗ, раз-

работанная учеными Академии Государственной про-

тивопожарной службы МЧС России, была использова-

на для разрушения ледовой переправы через реку Пи-

нега у поселка Белогорский. 

Раньше переправу взрывали, а в этот раз ее «распили-
ли» на кусочки. Мобильная установка оснащена специаль-
ным насосом, парогенератором, шлангами высокого дав-
ления и стволами, похожими на автомоечные. Как уверя-
ет ее разработчик профессор Владимир РОЕНКО, анало-
гов подобной технологии температурно-активированной 
воды в мире больше нет. «Мы подбираем для воды темпе-
ратуру, давление и сопло, сочетание этих трех компонен-
тов позволяет использовать установку для различных це-
лей», – привоит слова Роенко ИТАР-ТАСС. 

К примеру, пожар можно тушить через замочную скважи-
ну. Водяной пар создает в помещении туман и эффект дождя. 
При этом расход воды всего 350 г/сек, тогда как при исполь-
зовании обычных пожарных стволов он в 10-20 раз выше. 

В Архангельске возможны  ■
подтопления

26 апреля в Архангельске начались работы по спус-

ку льда в дельте Северной Двины. Ледоколы и порто-

вые буксиры приступили к очистке фарватеров и не-

судоходных рукавов устья реки. 

«Освобождение ото льда акватории порта в черте го-
рода приведет к ускорению его таяния в дельте реки. Пла-
нируется взломать лед на максимальную ширину по всем 
фарватерам, а также вверх по реке, что уменьшит угрозу 
формирования заторов. Благодаря этой работе островные 
территории уже несколько десятилетий не видели серьез-
ных наводнений», – отметили в пресс-службе мэрии Ар-
хангельска.

Тем не менее городской Центр гражданской защиты и 
городская служба спасения работают в усиленном режиме, 
а оперативная группа по паводку – в круглосуточном. При 
неблагоприятном развитии событий прогнозируется подъ-
ем уровня воды до 300-330 см по Соломбальскому посту, 
что на 20-50 см выше критического уровня и создает пред-
посылки для подтопления, прежде всего в Маймаксанском, 
Соломбальском, Исакогорском, Цигломенском округах, на 
островах Краснофлотский, Кего, Хабарка, Бревенник.
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Власть и общество
Акценты недели Политика: Как явка на выборах отразится на их результатах?

Гордуму Архангельск и 
так выбирал осенью, выбо-
ры в облсобрание прохо-
дили весной. Теперь их со-
вместили единым днем го-
лосования 8 сентября – 
этот день многие называ-
ют не очень удачным. У лю-
дей еще не закончится дач-
ный сезон, а летом активная 
фаза агитации совпадает с 
периодом отпусков.

Не секрет, что «Единой 
России», как партии, выдви-
нувшей кандитатов по спи-
ску, и претендентам на де-
путатские кресла, поддер-
жанным административным 
ресурсом, в большей части 
случаев низкая явка может 
быть полезней. Объясняет-
ся это достаточно просто: у 
любого выдвиженца от вла-
сти есть устойчивая груп-
па поддержки. Причем не-
редко лояльность эта доб-
ровольно-принудительная. 
Руководители бюджетных 
учреж дений, владельцы 
фирм, зависимых от гос-
заказа, директора МУПов 
и ГУПов могут намекнуть 
своим сотрудникам на нуж-
ную партию и кандидата. 
Часто в таких организациях 
объявляется рабочий день, 
чтобы можно было «моти-
вировать» людей прийти на 
участки. 

Аналогично с пенсионе-
рами, которым могут рас-
сказать о предпочтитель-
ном кандидате в совете ве-
теранов, например, или со-
бесе. Технологи-полевики 
оценивают численность та-

ких избирателей по-разно-
му, но все сходятся на том, 
что зависимый электорат 
дает кандидатам от власти 
фору в 20-25%, а иногда и 
больше. 

В условиях низкой явки 
фора увеличивается еще 
сильнее: неактивные граж-
дане остались дома, а сто-
ронники власти, как добро-
вольные, так и принудитель-
ные, пришли и проголосова-
ли. Взаимозависимость низ-
кого процента голосующих 
и высокого результата «ЕР» 
уже обнаружена...

В Архангельске это дав-
но поняли. Город не отли-
чался поддержкой руковод -
ства, но мэр Виктор ПАВ-
ЛЕНКО выиграл выборы с 
результатом свыше 50% при 
явке 55,2% избирателей. В 
действующем составе гор-
думы – сплошь единороссы, 
причем значительная часть 
работает не первый срок. 
Обновление депутатско-
го корпуса в 2009 году про-
изошло незначительное – 18 
депутатов 24-го созыва про-
должили свою работу.

Таких показателей уда-
лось достичь не без допол-
нительных усилий. Границы 
округов и участков в Архан-
гельске серьезно поменяли. 
Для неполитизированных 
жителей это значило одно: 
даже если человек захотел 
прийти проголосовать – сво-
его участка на старом мес-
те он не обнаружил… Про-
должать поиски решались 
отнюдь не все. Так от выбо-
ров отсеяли «неблагонадеж-
ных». Пусть явка едва пре-
высила 16%, зато результат 
налицо: подавляющее боль-

шинство мест заняла «Еди-
ная Россия», но если ранее у 
«медведей» было 18 манда-
тов, то после выборов 2009 
года – 21 из 30-ти. 

Однако теперь ситуация 
изменилась: единый день 
голосования подкинул ди-
лемму. В тот же день горо-
жане должны будут проголо-
совать и за областных депу-
татов. А на выборах такого 
уровня требуется хорошая 
явка – больше 30%, как ми-
нимум. За этим показателем 
пристально смотрят, в том 
числе и в Кремле. 

Даже если бы «ЕР» и Об-
щероссийский народный 
фронт в Архангельской об-
ласти набрали 60% при явке 
15%, это все равно вызвало 
бы шквал насмешек и кри-
тики среди оппозиции. Мол, 
депутаты нелегитимны, за 
них голосовало меньше 
10% населения. Так что гу-
бернатору, областному пра-
вительству и региональной 
«ЕР» нужно добиться высо-
кой явки. Это, в общем-то, и 
происходит. Например, пар-
тия власти проводит откры-
тые праймериз, где в выбо-
рах будущих кандидатов мо-
жет принять участие каждый 
желающий, в том числе про-
голосовать за своего кан-
дидата. Это повышает ин-
терес и к самому дню голо-
сования.

«Конкуренция нужна, 
она и повышает интерес, и 
позволяет выбрать лучших», 
– говорит спикер област-

ного Собрания Виталий 

ФОРТЫГИН, который ку-
рирует ход праймериз.

По мнению экс-министра 
транспорта и многолетнего 
депутата Эрнеста БЕЛОКО-
РОВИНА, для этого «нужна 
интрига», и она в архангель-
ских праймериз есть.

Но Архангельск в задачу 
повышения явки не вписы-
вается: как только в городе 
она растет, как, например, 
на выборах в Госдуму, так 
выдвиженцы власти начи-
нают проигрывать. В 2011 
году в Октябрьском и Ло-
моносовских округах обла-
стного центра на некоторых 
участках победила, напри-
мер, КПРФ. И в Северодвин-
ске она уступала «ЕдРу» все-
го пару процентов:  за «Еди-
ную Россию» проголосовало 
26,85%, за КПРФ – 25,83%. 

В чем-то похожая ситуа-
ция была и на прошлых вы-
борах в областное Собра-
ние. В избирательном ок-
руге №6 «Справедливая 
Россия» обошла «ЕР». Явка 
по области тогда составила 
38%, по городу – ощутимо 
меньше, в Исакогорке, на-
пример, 22%.

Это непростая полит-
технологическая задача со 
многими вводными: растет 
явка – повышается резуль-
тат оппозиции, падает явка 
– областной центр, в кото-
ром живет почти треть на-
селения региона, ухудшает 
общую картину. 

Успешный проход меж-
ду этой Сциллой и Харибдой 
у единороссов будет зави-
сеть в том числе и от выдви-
нутых кандидатов, и от сте-
пени честности праймериз. 
Прошлые, например, за-
кончились скандалом, ко-
гда в списки от «ЕР» попа-
ли совсем не победители 
партийного отбора. Если 
единороссы «отбросят» ре-
зультаты всеобщего предва-
рительного голосования, то 
явка может вырасти по дру-
гой причине: на участки при-
дут недовольные.

Приходите завтра, или 
Избирателям вход запрещён
Явка на выборы – не только объективные 
данные, позволяющие судить о доверии 
населения к власти, но и один из инструментов 
в арсенале политтехнолога. Иногда в 
интересах его кандидата как можно большее 
число избирателей, пришедших на участки, 
а зачастую наоборот. От президентских, 
думских и региональных выборов в Кремле 
ждут высокого процента проголосовавших. 
Выборы муниципального уровня руководство 
страны заботят меньше. Как эти противоречия 
могут сказаться на результатах голосования 
в Архангельской области?

Андрей ЧУРАКОВ, 

координатор регионального комитета гражданских инициатив, 

сопредседатель Гражданской палаты Архангельской области:

– Явка – показатель доверия населения к институтам власти. Думаю, руко-
водство страны на предстоящие выборы главам субъектов Федерации будет 
ставить планку не по процентам голосов, которые отданы правящей партии, а 
именно по явке. В России очень сильный запрос на подтверждение легитим-
ности и самих выборов, и формирующихся органов власти. 

Еще одним фактором, способным увеличить явку 8 сентября, безусловно, 
будет служить увеличение числа политических партий, участвующих в выбо-
рах. При наличии только четырех парламентских партий как минимум поло-
вина населения региона не видит возможности и необходимости реализо-
вать свое избирательное право. Если список участников будет расширен за 
счет патриотических и демократических политических структур, есть веро-
ятность, что на участках мы увидим тех, кто раньше пренебрегал своим из-
бирательным правом. 

Новые политические силы должны вовлечь в этот процесс интеллигенцию, 
средний класс, людей самостоятельных, самодостаточных, болеющих за свой 
город, область. Именно тех, кто требует перемен. 

МНЕНИЕ

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Пехтин намерен отстаивать  ■
свою честь в суде

Экс-депутат Госдумы от 

Архангельской области еди-

норосс Владимир ПЕХТИН 

намерен подать в суд на бло-

гера Алексея НАВАЛЬНОГО в 

связи с обвинениями о якобы 

наличии у него незадеклари-

рованного имущества.

«Я подам в суд. Я должен 
это сделать, у меня нет друго-
го выбора. Это разбирательст-
во будет впереди», – заявил он 
на пресс-конференции в РИА 
«Новости» 26 апреля, уточнив, что намерен направить иск 
уже в мае. 

«Пожалуй, я выставлю годовой доход Алексея Наваль-
ного в качестве компенсации своего морального ущерба», 
– сообщил он. В случае удовлетворения его иска, Пехтин 
собирается перечислить полученные средства в Магадан 
– «там есть несколько детских домов, пусть этими деньга-
ми воспользуются дети».

Информация о том, что у 52-летнего Пехтина, ранее воз-
главлявшего комиссию Госдумы по депутатской этике, есть 
дорогостоящая недвижимость в Штатах, была растиражи-
рована в блогосфере, в частности, Алексеем Навальным. 20 
февраля Пехтин сделал сенсационное заявление: заверив 
коллег в своей невиновности, он информировал их об от-
казе от депутатского мандата. 

«Единая Россия»  ■
определилась с тройкой

Архангельское региональное отделение партии 

«Единая Россия» определило, кто войдет в первую 

тройку общего списка партии на выборы в архангель-

ское областное Собрание депутатов. 

Как сообщает ИА «Эхо Русского Севера», список воз-
главит губернатор Игорь ОРЛОВ. Вторым в списке утвер-
жден хирург, почетный гражданин Архангельска Яков НА-
СОНОВ. Замыкает тройку певица, заслуженная артистка 
РФ Алла СУМАРОКОВА. 

Чёрные лесорубы «нарубили»  ■
на 28 млн рублей

В Архангельской области возбуждено уголовное 

дело по факту незаконной заготовки более шести ты-

сяч кубометров леса на 28 млн рублей в Плесецком 

районе Архангельской области. 

Как сообщили в пресс-службе областного УМВД, в со-
вершении преступления подозревается мастер леса од-
ного из местных предприятий, ведущих заготовку и пере-
работку древесины. «Как следует из материалов уголов-
ного дела, мастер дал указание бригаде на заготовку леса 
в районе поселка Пуксоозеро за границами делянок, от-
веденных под рубку, – пояснили в пресс-службе. – Неза-
конная рубка леса в короткие сроки стала возможной бла-
годаря применению современной высокопроизводитель-
ной техники – комплексов типа «харвестер» и «форвардер». 
Спецмашины изъяты». 

Санкция по статье УК РФ «Незаконная рубка лесных на-
саждений, совершенная в особо крупном размере» преду-
сматривает наказание до шести лет лишения свободы.

«БРК Омега» дарит подарки ■
Компания «БРК Омега» объявила традиционную ак-

цию для участников Великой Отечественной войны из 

Архангельска и Северодвинска. 

Предприятие делает подарок – абсолютно бесплатно ус-
тановит натяжной потолок «ЭкоЛайт» в любой комнате квар-
тиры. Прием заявок производится с 13 по 24 мая по телефо-
ну 8(8182) 65-91-01. Подробности уточняйте по телефону.

Области нужны токари,  ■
газосварщики и строители

В 2012 году государственный региональный заказ 

по приему в училища был выполнен на 89%. Планиро-

валось принять 4130 человек, но 470 мест так и оста-

лись незанятыми. 

Как сообщили в пресс-службе областного правительст-
ва, молодежь мало привлекают специальности машиниста-
тракториста, электромонтера, газосварщика, токаря, фре-
зеровщика, слесаря, мастера по лесному хозяйству, ста-
ночника-обработчика, машиниста по производству бума-
ги и картона, пекаря, закройщика. При этом такие профес-
сии сегодня крайне востребованы в Поморье. 

Государственный региональный заказ по приему в уч-
реждения среднего профессионального образования (тех-
никумы и колледжи) в прошлом году выполнен на 86%. При 
планируемом приеме 2600 человек недобрали 370 ребят. 
При этом сложности возникли на таких направлениях обу-
чения, как социальная работа, товароведение, механиза-
ция сельского хозяйства, автоматизация технологических 
процессов и производств, технология деревообработки, 
агрономия, пчеловодство и др. 
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Инфраструктура: В Китае представили проект «Белкомур»

Стратегия
«ЕвроАрктика»: В НАО ожидают увеличения добычи нефти

О перспективах нефтедобычи и 
реализации системообразующих 
проектов на Арктическом шельфе 
шла речь на международной на-
учно-практической нефтегазовой 
конференции «ЕвроАрктика», ко-
торая состоялась в Нарьян-Маре 
23-34 апреля. На форум съехались 
представители компаний-недро-
пользователей, научно-исследо-
вательских центров, проектных ин-
ститутов, органов государствен-
ной власти, члены Совета Федера-
ции, депутаты Госдумы. 

Этот год юбилейный для геоло-
горазведки Ненецкого АО: 55 лет 
назад началось изучение «подзем-
ной кладовой» европейской час-
ти России. Так назвал территорию 
округа губернатор Ненецкого АО 

Игорь ФЁДОРОВ. 

«Два года назад, когда мы про-
водили первую нефтегазовую кон-
ференцию «ЕвроАрктика», были 
выработаны практические реко-
мендации и предложения, кото-
рые направлены в Администра-

цию президента и профильные ми-
нистерства, – сказал Игорь Фёдо-
ров на открытии форума. – Сейчас 
также предстоит плодотворно об-
суждать серьезнейшие вопросы, в 
их числе и проблемы геологораз-
ведки на федеральном уровне, и 
ситуация вокруг платформы «При-
разломная». 

Игорь Фёдоров отметил зна-
чимость новых проектов – «Печо-
ра СПГ» (с объемом инвестиций до 
$12 млрд) и освоение Приразлом-
ного нефтяного месторождения, 
первую нефть с которого ожида-
ют уже в этом году. 

Администрация НАО перспек-
тивы роста добычи углеводородов 
связывает с началом реализации 
крупных проектов. Это ввод в экс-
плуатацию месторождений им. 
Требса и Титова компанией АНК 
«Башнефть», а также запуск новых 
месторождений СК «Русьвьетпет-
ро», НК «Роснефть», НГК «Развитие 
Регионов» и НГК «Горный». 

По словам начальника управ-

ления природных ресурсов и 

экологии НАО Владимира ЦЫ-

БИНА, сейчас добыча нефти в ок-
руге составляет 3% от общерос-

сийского показателя. При этом 
десятая часть извлекаемых в Рос-
сии запасов нефти сосредоточена 
на территории округа. В Тимано-
Печорской провинции в пределах 
территории НАО открыто 90 место-
рождений углеводородного сырья: 
78 нефтяных, остальные – нефте-
газоконденсатные и газовые. Из-
влекаемые запасы нефти на сего-
дняшний день составляют 1,2 млрд 
тонн, свободного газа – более 520 
млрд кубометров. 

Если в 1990 году добыча неф-
ти составляла около 1 млн 200 ты-
сяч тонн в год, то в 2009-м был 
достигнут максимальный уровень 
– 18,8 млн тонн. «К сожалению, в 
2012 году добыча составила только 
12,5 млн тонн», – подчеркнул Вла-
димир Цыбин. 

Это было вызвано неверной 
оценкой запасов Южно-Хыльчую-
ского месторождения («Нарьян-
марнефтегаз»), а также высокой 
степенью выработки месторож-
дений вала Гамбурцева (НК «Рос-
нефть») и Ардалинской группы ме-
сторождений (компания «Поляр-
ное Сияние»). Среди других при-
чин – списание запасов и изме-
нение профиля добычи по новому 
проектному документу Харьягин-
ского месторождения, разрабаты-
ваемого компанией «Тоталь РРР» в 
рамках соглашения о разделе про-
дукции.

Как отмечают в администрации 
региона, для наращивания добычи 
нефти нужно увеличивать объемы 
геологоразведочных работ. За по-
следние годы, начиная с 2005-го, 
было открыто порядка 11 место-
рождений нефти. Прирост по от-
крытым месторождениям соста-
вил 64 млн тонн нефти, добыча за 
этот же период – 118,9 млн тонн. В 
2012 году на геологической карте 
не появилось ни одного нового ме-
сторождения. 

Для открытия неизведанных 
мест необходимо проведение гео-
логоразведочных работ – сейчас 
их, по оценке администрации НАО, 
крайне недостаточно. Компании 
нефтегазовой отрасли в прошлом 

году потратили на разведку око-
ло 7 млрд рублей, в этом году пла-
нируется израсходовать более 12 
млрд рублей. Федеральные сред-
ства на изыскания не выделялись 
с 2011 года, отметили в админист-
рации НАО.

Перспективными районами гео-
логоразведки являются Коротаи-
хинская впадина, которая начинает 
активно осваиваться нефтяниками, 
Малоземельско-Колгуевская моно-
клиналь и Ижма-Печорская впади-

на. Более 200 перспективных неф-
тегазовых объектов находится на 
шельфе Баренцева, Печорского и 
Карского морей, прилегающих к 
территории НАО. Ближайшие к реа-
лизации проекты – Штокмановское 
газоконденсатное месторождение 
(запасы газа оцениваются в 3,9 трлн 
кубометров), Долгинское нефтя-
ное месторождение (запасы неф-
ти – 130 млн тонн) и Приразломное 
нефтяное месторождение (запасы 
нефти – 72 млн тонн).

Нефтедобыча: есть куда расти
В этом году в Ненецком автономном округе 
прогнозируют увеличение добычи нефти. 
Однако для стабильной положительной динамики 
необходимо наращивать объемы геологоразведочных 
работ. На эти цели нефтегазовые компании 
планируют потратить в 2013 году более 12 млрд 
рублей. Расти есть куда – на сегодняшний день 
накопленная добыча нефти в НАО составляет 14,5% 
от начальных извлекаемых запасов. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

ЯЗЫКОМ ЦИФР

Из всего объема месторождений на территории НАО – 71 (это 
более 90% от запасов) находится в распределенном фонде. На тер-
ритории округа работают 30 недропользователей, из них только 
14 ведут добычу углеводородов, остальные компании занимают-
ся геологоразведкой. Выдано 102 лицензии на право пользования 
недрами. Максимальным количеством лицензий владеет «Лукойл», 
остальные компании имеют от трех до восьми лицензий.

В рамках конференции губернаторы соседних субъектов 

обсудили вопросы реализации полномочий Архангельской 

области на территории НАО. 

«Нет проблем исполнения полномочий, – сказал глава области 

Игорь ОРЛОВ, – есть общая задача, чтобы люди чувствовали 

себя комфортно, и мы к этому стремимся. Нет ничего дороже, 

чем жить в мире и согласии со своими ближайшими соседями». 

В этом году парламенты двух регионов утвердили договор, 

по которому с 1 августа 2013 года Архангельская область 

передает НАО полномочия по организации начального и 

среднего профессионального образования. В ведение округа 

будут переданы Нарьян-Марский социально-гуманитарный 

колледж, Ненецкий аграрно-экономический техникум и 

Ненецкое профессиональное училище. Сейчас эти учреждения 

подведомственны областному министерству образования и 

науки. Для исполнения полномочий предусмотрена ежегодная 

субвенция из областной казны в размере 274,4 млн рублей.
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Поздравление

Уважаемые ветераны!
Уважаемые жители Архангельска!

Весной 1945 года советский народ одержал победу 

в Великой Отечественной войне. Победу, за которую 

пришлось заплатить немыслимую цену. Это было тя-

желое испытание для всей страны – война прошлась 

по судьбе каждой семьи. 

В 2009 году Архангельску присвоено почетное государ-
ственное звание «Город воинской славы». Это дань памя-
ти нашим землякам, которые отважно сражались на всех 
фронтах Великой Отечественной войны, самоотверженно 
трудились в тылу, приближая Победу. Мы никогда не забу-
дем об этом великом свершении. Большое счастье не знать, 
что такое война. Жить, работать, растить детей...

Дорогие ветераны, спасибо вам за это! Ваше героиче-
ское служение Отчизне будет вечно служить ярким приме-
ром для всех последующих поколений. Мы гордимся, что 
живем и общаемся с участниками тех исторических собы-
тий, учимся на их военных и трудовых подвигах быть пре-
данными Родине, стойкими и мужественными. Последние 
годы правительство страны принимает важные решения 
по улучшению жизни каждого ветерана. Уверен, сегодня – 
это главная задача. 

От имени депутатов городской Думы 
и себя лично желаю всем фронтовикам и 
труженикам тыла долголетия, крепкого 
здоровья, тепла и внимания! 

Спасибо вам за Победу! 
С праздником!

Председатель Архангельской 

городской Думы, секретарь 

регионального отделения ВПП 

«Единая Россия» С.В. МОИСЕЕВ

В Пекине в рамках заседания со-
вместной российско-китайской ра-
бочей группы по реализации проекта 
строительства железнодорожной ма-
гистрали Белкомур члены региональ-
ного правительства встретились с ру-
ководством Китайского фонда меж-
дународных исследований, китайской 
инвестиционной корпорации, а также 
представителями Государственного 
банка развития Китая. 

«Мы увидели заинтересованность 
инвесторов в развитии потенциала Ар-
хангельской области. А если говорить 
конкретно о проекте строительства но-
вого глубоководного района порта, то 
он синхронизирован с прокладкой ма-
гистрали Белкомур и по сути являет-
ся логичной точкой завершения этой 
трассы», – подчеркнул зам. губерна-
тора Алексей Алсуфьев. 

Повторная презентация строитель-
ства глубоководного района прошла 
с участием представителей межре-
гиональной компании Белкомур, ад-
министрации Республики Коми, ОАО 
«РЖД», «Внешэкономбанка» и Россий-
ского фонда поддержки инвестиций. 
Фонд создан в 2011 году по поруче-
нию Президента РФ с целью реализа-
ции крупных инвестиционных проек-
тов России. Капитал, которым сегодня 
обладает фонд, составляет $10 млрд. 
С его участием проект строительства 

глубоководного района порта может 
быть реализован по той же схеме, что 
и строительство Белкомура. Речь идет 
о механизмах государственно-частно-
го партнерства. 

Алексей Алсуфьев подчеркнул, что 
результатом заседания рабочей груп-
пы стало решение о том, что проект 
строительства глубоководного порта 
будет актуализирован, а заинтересо-
ванные стороны в ближайшее время 
продолжает его детальное изучение 
уже на территории России. 

Проект интересен инвесторам
Китайский бизнес готов 
вкладывать инвестиции 
в строительство 
глубоководного района 
Архангельского порта, 
сообщили в правительстве 
области. 

Алексей АЛСУФЬЕВ, 

заместитель губернатора Архангельской 

области по инфраструктурному развитию: 

– Намерение финансовых корпораций и инженер-
но-строительных компаний Китая участвовать в про-
екте строительства глубоководного района порта явно 
прослеживается. По результатам актуализации финан-
сового и технико-экономического обоснований китай-
ские инвесторы готовы начать детальные переговоры. 
И как только документы по расчетам суммарных мощ-
ностей всех портов и сооружений, находящихся в зоне 
Севморпути, будут готовы, мы продолжим диалог с ки-
тайской стороной. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Торговля online
Мнение: Как можно заработать на дистанционных прод

Стартап: Продажа продуктов – идея рискованная

Создать первый проект 
ему помогли друзья. В 2004 
году занялись дистанцион-
ной торговлей: продавать 
решили высокомаржиналь-
ный товар – произведения 
искусства. 

«Ориентировались на по-
требителей Москвы – в ре-
гионах покупательная спо-
собность несравненно ниже. 
Доставкой и работой с зака-
зами занимался партнер из 
столицы. Товар приобрета-
ли у талантливых художни-
ков, заказывали у них копии 
картин. С малоизвестными 
мастерами дела старались 
не вести – могут даже после 
предоплаты кинуть», – рас-
сказывает Иванов.

Но в то время начинаю-
щий предприниматель не 
имел достаточного опыта, 
признается, что допускал 
ошибки в планировании, по-
этому проект пришлось оста-
новить. «Было непонятно, как 
выйти на постоянные прода-
жи. Это самое сложное – про-
считать необходимый лимит 
финансирования, чтобы про-

скочить стартовый момент и 
добиться стабильного спро-
са. Я не знал, как работа-
ют рекламные каналы, пло-
хо рассчитывал бюджет», – 
вспоминает Александр.

По его словам, Интернет 
привлекает прежде всего ми-
нимальными затратами при 
старте. Но дальше необхо-
димо четко понимать, куда 
расти. «Никаких учебников по 
созданию интернет-бизнеса 
раньше не было, да и сей-
час практически нет. Все ис-
следовалось на собственных 
ошибках. Если какие-то по-
лезные статьи и можно было 
найти, они быстро устарева-
ли. То, что, например, напи-
сано год назад, через некото-
рое время уже не имеет осо-

бой пользы», – делится опы-
том предприниматель.

С друзьями он пробовал 
реализовать немало проек-
тов в Сети: продавали спор-
тивные прогнозы через авто-
матизированный сервис, соз-
давали сопутствующие соци-
альным сетям сервисы и даже 
добивались приличной посе-
щаемости. Некоторые проек-
ты имели аудиторию до 300 
тысяч посетителей в месяц, 
их удалось выгодно продать. 
Как, например, сервис спор-
тивных прогнозов. 

«Комментарии профес-
сионалов-аналитиков поль-
зуются популярностью, это 
отдельный рынок. За первые 
две недели работы мы окупи-
ли вложения в пять раз, по-

Восемь лет в онлай
Александр 
ИВАНОВ учился 
на инженера-технолога, 
а посвятить себя решил 
онлайн-бизнесу. 
В Интернете 29-летний 
предприниматель из 
Архангельска работает 
уже восемь лет. 
«Создать сайт просто, 
но добиться нужного 
потока клиентов, чтобы 
не провалиться в минус, 
нелегко», – констатирует 
Александр.

Артем ВАХРУШЕВ, 

руководитель группы компаний «Азимут»:

– Я являюсь не только пред-
принимателем, активно исполь-
зующим интернет-технологии 
(примерно 15% заявок сети тур -
агентств «Индиго» indigotur.ru по-
ступают к нам через Интернет), 
но и пользователем виртуальных 
сервисов. Этот опыт позволяет 
выделить три основных мифа:

Открыть бизнес в Сети лег-

ко. Часто, когда консультирую на-
чинающих предпринимателей, 
слышу: «Напишу сайт, прочитаю 
книгу и буду продавать свой (а 
вернее чужой) товар». Мол, сядет 
он на берегу океана, потратит час 
в день на работу и будет купаться 
в роскоши. 

Приходится приводить таких 
активистов в чувство. Рекомен-
дую хотя бы прочитать одну-две 
книги, например, что-нибудь из 
господина Ашманова, и понять, 
что бизнес в Интернете требует 
либо колоссальных знаний, либо 
колоссальных затрат. Яндекс-ди-
рект «кушает» деньги очень быст-
ро, как и продвижение SEO в по-
исковых системах. Увидели не-
знакомые слова? Не начинайте 
бизнес, читайте Ашманова!

В Архангельске нельзя за-

ниматься интернет-бизнесом.

Потребителей в любом городе бо-
лее, чем достаточно. Но чаще все-
го потенциальные предпринима-
тели забывают про слово «сер-
вис». Ни оперативной реакции на 
обращение, ни удобной системы 
оплаты, ни своевременной дос-
тавки. Не надо забывать, что за 
любым on-line проектом должны 
стоять off-line сервисы. На сего-
дня наш город страдает кризисом 
недоверия к данным технологи-
ям, и в этом во многом винова-
ты псевдопредприниматели, ко-
торые предпочитают учиться на 
ошибках.

В Интернете всегда дешев-

ле. Интернет – это прежде всего 
удобство. Зачастую специалисты 
по продвижению неправильно по-
зиционируют потенциальную цен-
ность для клиента. На мой взгляд, 
даже обращаясь к специалистам, 
вы должны принимать активное 
участие в работе, особенно обра-
щая внимание на ожидания и цен-
ности потенциального заказчика. 

В любом случае использова-
ние Интернета перспективно. Тот, 
кто сейчас вкладывается в изуче-
ние Интернета, в свое обучение, 
инвестирует в будущее, в пер-
спективность своего бизнеса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

О своем проекте ребята рассказали 
на семинаре в рамках обучающего курса 
для начинающих предпринимателей «Масс 
Старт», который прошел в Архангельске и 
одновременно еще в десятке городов Рос-
сии и зарубежья. Образовательная про-
грамма была организована для молодых 
людей, у которых есть идея и желание на-
чать бизнес-проект, но не хватает знаний и 
времени на долгую учебу. В течение недели 
участники могли получить советы экспер-
тов, пообщаться с единомышленниками. 

Интернет-магазин EdaEdet (edaedet.
ru) торгует продуктами. В Северодвинске 
это пока первый опыт. «Есть определенная 
категория потребителей, которые не в со-
стоянии посещать обычный магазин, – это 
инвалиды, пенсионеры, люди с различны-
ми заболеваниями и травмами. Стоять в 
очередях – не самое приятное времяпре-
провождение», – рассказывает Александр 
Зельтен.

Однако ему не хватало практических 
знаний, чтобы развить стартап. Проект оце-
нили и протестировали специалисты, экс-
перты архангельских предприятий. Подска-
зали, как грамотно составить бизнес-план, 
выбрать рынок и просчитать риски, опти-
мизировать свое время и затраты. Основа-
тель интернет-магазина получил возмож-
ность принять участие в семинаре бесплат-
но. Остальным участникам партнер проек-
та – оператор мобильной связи Tele2 – пре-
доставил возможность на льготных услови-
ях подключиться к программе для бизнеса 
сотового оператора. 

Как выяснилось, основная сложность 
стартапа – стимулировать спрос, расска-
зать о новой услуге. Для этого нужны ин-
вестиции. Пока средств вложено немного. 
Основные затраты – на платформу сайта, 
домен и зарплату сотрудникам (курьеры, 
диспетчер, супервайзер). Но усилий потра-
чено достаточно – проект закрывался уже 
два раза: сначала не сложились отношения 
с поставщиками (неактивно шли на сотруд-
ничество и предложили слишком малень-
кий ассортимент), а потом проект пришлось 
приостановить из-за низких оборотов и – 
как следствие – отсутствия прибыли. 

Перед вторым стартом и появился Дмит-
рий Лебедев. Всего, к слову, у Александра 
Зельтена сменилось восемь компаньонов. 
С сотрудниками, как утверждают старта-
перы, проблема существует и по сей день: 
«Денег хватает на зарплату только одному 
из трех».

Реклама Вконтакте и других социальных 
сетях, листовки – основные методы продви-
жения, которыми пользуются ребята. «Мы 
пробовали и радио, но впустую потратили 
деньги». Посещаемость сайта весьма не-
большая, прибыль нулевая, но начинающие 
предприниматели не отчаиваются. 

У молодых людей есть постоянный по-
ставщик, товар закупают напрямую по-
сле получения заказа через сайт. Но про-

довольственные товары – продукт слож-
ный. Постоянно меняются цены, ассорти-
мент. Необходима специальная програм-
ма, которая интегрировалась бы с базой 
поставщика. Пока ассортимент «набива-
ется» в Интернете вручную, а это отвлека-
ет немало ресурсов. Да и с торговой сетью 
возникли проблемы, заметил Александр, – 
поиск занял примерно два месяца. «Вла-
дельцы магазинов смотрели на меня, как 
на парня, который кофе принес», – гово-
рит Зельтен.

Сейчас предприниматели размышля-
ют – а не заняться ли самим торговлей в 
офлайне: открыть собственный магазин 
со складом, который будет обеспечивать и 
заказы в Интернете. Ведь работать без по-
средников гораздо приятнее. Но это уже со-
вершенно иной бизнес, затратный и слож-
ный для новичков без солидных инвести-
ций и опыта.

Главный совет экспертов, который полу-
чили ребята, – сделать максимально удоб-
ный сервис для клиентов. Это единствен-
ный способ составить достойную конкурен-
цию другим продуктовым онлайн-магази-
нам, ведь в Архангельске такие проекты уже 
были. Правда, не все из них оказались ус-
пешными. 

Так, интернет-магазин «Домашний» 
domashniy-29.ru работал всего несколько 
месяцев. Хотя предприниматели и склад 
свой арендовали, чтобы закупать продук-
ты у оптовиков. В продуктовой линейке 
было около 200 наименований: кондитер-
ские изделия, крупы, консервация, напит-
ки и никакого «скоропорта». И никакого ал-
коголя – а ведь как раз на нем торговля и 
делает приличные обороты. Но чтобы про-
давать его в розницу, даже в Сети, необхо-
димо получить лицензию, зарегистриро-
вать ООО и выполнить еще массу требо-
ваний законодательства. К тому же глав-
ный спрос на такой продукт в онлайне но-
чью. А в это время, как известно, действу-
ет «сухой закон». 

«Открывая магазин, мы предполага-
ли, что закрепиться на рынке продоволь-
ственной розницы будет довольно сложно. 
У архангелогородцев в целом сформирова-
лась привычка к интернет-покупкам, но она, 
к сожалению, еще не распространяется на 
повседневные продукты питания», – при-
знавались владельцы интернет-магазина 
Дмитрий ПАНТЕЛЕЕВ и Иван САЗОНОВ. 

Сейчас сайт закрыт, а на страничке груп-
пы Вконтакте висит объявление: «По непод-
твержденным данным, ТС «Петровский» 
планирует открыть в Архангельске интер-
нет-магазин продуктов питания. Конкури-
ровать с ними мы не сможем, поэтому идет 
реорганизация, и пока мы не знаем, когда 
снова продолжим работу».

Что ж, пожалуй, главное условие для 
успешного развития подобных проектов – 
найти надежного партнера. Крупной тор-
говой сети, в свою очередь, интересно со-
трудничать с интернет-магазином при ус-
ловии больших оборотов. Пока эта задача 
не решена, продуктовый онлайн будет тер-
петь убытки.

Вадим ФЕДОСЕЕВ

журналист

БК

Еда едет. Куда? 
Александр ЗЕЛЬТЕН и Дмитрий ЛЕБЕДЕВ решили открыть 
продуктовый интернет-магазин. Пока он рассчитан на покупателей 
из Северодвинска, но в дальнейшем предприниматели планируют 
расширить бизнес до Архангельска. Стартап рискованный, если 
учесть, что на подобные проекты пока не решаются даже местные 
крупные ритейлеры. Уж им-то наладить параллельную продажу 
в онлайне намного проще. 

Вадим ФЕДОСЕЕВ

журналист

БК

такой рост интернет-продаж про-

изошел у компании «М.ВИДЕО» в 

первом квартале 2013 года. Ритей-

лер реализовал товара на 1,6 млрд 

рублей (с учетом НДС).

69%
ежедневно запускается в Интернете, а в 2010 

году выходило 37 проектов в день. Соглас-

но исследованию InSales, за последние два 

года количество интернет-магазинов увели-

чилось почти в два раза. 

63ìàãàçèíà



7
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 16 (641)  29.04.2013  WWW.BCLASS.RU

дажах? Взгляд: Конкуренция в Интернете гораздо острее

Торговля online

йне Сеть не прощает 
дилетантов

лучили взрывной рост про-
даж», – рассказывает Алек-
сандр. Но пользователи же-
лали получать абсолютно 
точные прогнозы, что априо-
ри невозможно. В итоге стар-
тап был продан, причем по 
очень хорошей цене. «Когда 
проект эффективный и при-
быльный – ты на высоте. У 
других компаний могут быть 
какие-то свои планы по раз-
витию сайта, и если он может 
быть выгоден, то предложе-
ния о покупке поступают по-
стоянно», – говорит предпри-
ниматель. 

Сейчас Александр Иванов 
занимается двумя сайтами, 
это интернет-магазин про-
мышленных товаров и сервис 
услуг стилистов. 

О н л а й н- с у п е р м а р ке т 
сrelife.ru работает почти три 
года. Здесь можно купить все 
– от мангала до телевизора. 
В магазине представлены 
товары около восьми тысяч 
наименований. Магазин об-
служивает клиентов из Ар-
хангельска, Северодвинска, 
Новодвинска, Онеги и Ме-
зени. Самые сложные рай-
оны, пожалуй, Лешуконье и 
Соловки. Доставка продук-
ции в эти места самая доро-
гая. Есть заказы и с Урала, 
из Московской области, Си-
бири. Причем половина всех 
заявок приходится именно на 
сторонние регионы. 

«Наибольшим спросом 
пользуется парафармацев-
тика (биоактивные добавки, 
мази, кремы), а на бытовые 
приборы спрос ниже», – по-
ясняет Александр. Он уве-
рен, что интернет-бизнес – 
это перспективная и доход-
ная сфера, но все же полу-
чать выгоду от продаж по-
зволяют не все товары. 

Другой сайт Александра 
– сервис советов стилистов 
аstelle.ru – работает всего не-
сколько месяцев. «Клиент за-
гружает свои фотографии и 
получает подробный разбор 
своего образа с рекоменда-
циями от профессиональных 
стилистов из Москвы, – гово-
рит Александр. – Разбор за-

нимает порядка 20 страниц 
и является почти пошаговым 
руководством к действию». 

По словам Иванова, у 
сервиса есть масса преиму-
ществ: не все готовы решить-
ся на посещение мастера, а 
порой и не знают, как его най-
ти. «Хотя, конечно, при лич-
ной беседе стилист может 
заметить какие-то важные 
детали внешности», – при-
знается Александр.

Продвижение в социаль-
ных сетях, контекстная рек-
лама – тот инструментарий, 
который используется для 
раскрутки проектов. Года 
три назад даже злоупотреб-
ляли рассылкой сообщений 
Вконтакте, но страничку бы-
стро заблокировали, поста-
вив надпись: «сайт мошенни-
ков». Это, конечно, подпорти-
ло репутацию, но сейчас к та-
ким методам Александр и его 
партнеры не прибегают. 

Тем, кто только думает от-
крыть свой бизнес, владелец 
интернет-магазина советует: 
«Если вы собрали всю дос-
тупную информацию по ва-
шему рынку и считаете, что 
сможете оторвать от него ку-
сок, немедленно начинайте. 
Ситуация меняется посто-
янно, думать надо быстро – 
условия могут измениться, 
и вы опоздаете на «первый 
поезд».

Александр ИВАНОВ, 

предприниматель: 

– На мой взгляд, магазины, спе-
циализирующиеся на доставке про-
дуктов, точно обречены. Для этого 
достаточно изучить опыт крупных 
городов. У таких магазинов специ-
фическая клиентура – люди с огра-
ниченными возможностями, трудо-
голики, которым некогда заглянуть 
в супермаркет. В любом случае эту 
нишу нужно тщательно изучить, пре-
жде чем открывать продуктовый ма-
газин. Думаю, еда и книги не прино-
сят прибыли в онлайне.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Алексей ЛИПНИЦКИЙ, 

директор студии web-разработок F5:

– Для успешного интернет-
магазина важен сервис. Это хо-
рошо продуманный и протести-
рованный пользовательский ин-
терфейс, удобный поиск, фильтр 
товаров, вежливый онлайн-кон-
сультант, который оперативно от-
ветит на вопросы клиента.

Сейчас уже все понимают, что 
сайт без грамотной PR-страте-
гии в Интернете – пустая тра-
та денег. Контекстная реклама, 
внутренняя и внешняя поиско-
вая оптимизация сайта – вот ос-
новные инструменты продвиже-
ния. Если говорить об интернет-
магазинах, то есть определен-
ные нюансы. 

Для контекстной рекламы 
важно грамотно составить объ-
явление под конкретный товар 
с переходом на определенную 
страницу сайта («landing page»), 
которая, как правило, представ-
ляет определенный продукт. Час-
тая ошибка – переход с объяв-
ления контекстной рекламы на 
главную страницу сайта с боль-
шим количеством ненужной ин-
формации.

Одним из методов внутрен-
него поискового продвижения 
является «перелинковка» сай-

та. В этой связи очень важно на 
странице каждого товара отра-
зить сопутствующие («с этим то-
варом покупают»). Это хорошо 
как для индексации сайта, так и 
для удобства пользователя.

Заметный приток посети-
телей можно получить за счет 
подключения сайта к товарным 
площадкам, например market.
yandex.ru. К интернет-магази-
нам, размещающимся на подоб-
ных площадках, покупатели от-
носятся с большим доверием.

Очень важно при выборе 
подрядчика на разработку сай-
та для интернет-магазина оце-
нить, насколько специалист учи-
тывает современные реалии и 
особенности интернет-марке-
тинга. 

Просматривая портфолио, 
убедитесь, что уже работающие 
сайты без проблем можно найти 
в поисковиках по ключевым за-
просам. Важно, чтобы вам сде-
лали не только красивую функ-
циональную картинку, а предос-
тавили полный цикл услуг, вклю-
чая поисковое продвижение и 
помощь в размещении интернет-
рекламы.

Объем только российского рынка интер-
нет-торговли (по данным Pricewaterhouse 
Coopers) в 2012 году достиг отметки $10,4 
млрд. Крупнейший интернет-магазин 
Amazon опубликовал данные, что обрабаты-
вает 306 заказов в секунду! Подобные мон-
стры интернет-продаж уже имеют свои пунк-
ты выдачи товаров в Архангельске. Поэтому 
открывать интернет-магазин, рассчитывая 
на продажи в каком-то определенном горо-
де или регионе, а тем более таком депрес-
сивном, как Архангельск, – это утопия.

Прежде надо ответить на несколько во-
просов. Что продавать? Кому? Как достав-
лять товар покупателю? Как получить деньги 
за проданный товар? Как продвигаться, рек-
ламировать себя? Кто основные конкурен-
ты? Ответы найти можно, но каждый идет 
своим путем. 

Для нашей компании интернет-мага-
зин – это небольшая составляющая про-
екта по формированию бренда «Северная 
Сказка». Об открытии магазина мы задума-
лись в 2012 году, когда поняли, что работать 
с розницей – себе дороже. Так меньше года 

назад появился еще один магазинчик www.
севернаясказка.рф. 

Софт, как говорит наш програмист, напи-
сан на «коленках». Но благодаря хорошему 
позиционированию и маркетинговому наце-
ливанию объемы продаж стали расти. При-
шлось выстраивать договорные отношения 
с Почтой России. Сейчас у нас договор: ни-
каких очередей – принес, сдал, на следую-
щий день забрал списки и квитанции. Кста-
ти, клиентам из Архангельской области «Се-
верная Сказка» продает менее 0,01%. 

Настал момент, когда «самописный» 
сайт перестал нас устраивать, перешли на 
платформу 1С-Битрикс. Ошиблись в выборе 
исполнителя – делал долго, постоянно вы-
являлись какие-то «глюки», пришлось рас-
статься. Сейчас на фрилансе работает тол-
ковый московский мальчик. Нашли на бир-
же фрилансеров. Дешевле, быстрее, каче-
ственнее. Очередная задача, которую сей-
час решаем, это интернет-эквайринг (опла-
та через банковские карты). Разбираемся, 
пробуем, экспериментируем.

Ясно одно – в хорошо продающем интер-
нет-магазине есть великая выгода. Если вы 
имеете мощный канал сбыта, тогда можете 
приглашать партнеров, которые производят 
что-то «в реале», и успешно c ними сотрудни-
чать, как это делает «Северная Сказка». 

Сергей ИВАНОВ

руководитель консалтинговой 

компании «Мастерская менеджмента»

БК

Если вы надеетесь, что программисты «нарисуют» вам 
интернет-магазин и он сам по себе заработает, то ошибаетесь. 
Если вы полагаете, что у вас на рынке острая конкуренция, то, 
поверьте, в Интернете она больше на несколько порядков. 
Если вы надеетесь стать маленьким магазинчиком в своей 
«деревне», вас с легкостью проглотит какой-нибудь виртуальный 
«М.Видео», «Эльдорадо», «Магнит» и не поморщится. 
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Губерния

Дата: «Архречпорт» отмечает 20-летие

Нестандарты: Управлять теплоходом не так и сложно 

– Александра, в боль-

шинстве учебных заведе-

ний девушек на специаль-

ность «судовождение» не 

принимали с послевоен-

ных лет: ограничения сня-

ты недавно. Как вы оказа-

лись в первых рядах?

– Я сама из Великого Ус-
тюга. Там и поступила в реч-
ное училище, правда, на спе-
циальность «экономика и бух -
учет». Планировала, что по-
том пойду учиться дальше – 
на маркетолога или менед-
жера, но почти сразу поня-
ла, что это не мое. Вот и по-
думала, почему бы не пере-
вестись на «судовождение» – 
вдруг получится? Начальник 
училища очень удивился и со-
гласился не сразу: я была пер-
вой девушкой с такой прось-
бой. «Ладно, – говорит. – Тебе 
разрешаю: характер есть, мо-
жет, справишься». 

– На каком судне начи-

нали?

– На буксире. В первую 
практику брать меня матро-
сом на судно никто не хотел. 
Наконец один капитан взял 
– матросом-поваром. У него 
просто выбора не было: сроч-
но требовался человек на кам-

буз. Там, кстати, я и научилась 
готовить. Никаких швартов-
ных операций делать не дава-
ли. Так, помыть-подкрасить. 
Конечно, было обидно – учусь 
на четыре-пять, вся такая мо-
лодец, а хожу со шваброй. Но 
я решила: ничего не брошу, 
еще попробую добиться, что-
бы взяли по основной специ-
альности. 

– Почему выбрали имен-

но Архангельск?

– Сначала приехала сюда 
на практику, потом пригласи-
ли на стажировку. Наивно ра-
довалась тогда, что увижу пер-
вый российский порт: думала, 
что здесь должно быть что-то 
глобальное – стоят большие 
теплоходы, ходят генералы в 
форме... Разочарование было, 
но не такое сильное. Во-пер-
вых, я все-таки из маленько-
го городка: естественно, Ар-
хангельск и красивее, и пер-
спективнее. Во-вторых, рабо-
тать понравилось. 

– «Ссылок» на камбуз 

уже не было?

– Нет, но и не все сразу по-
лучалось. Точно так же капи-
тан «Петра Завернина» Юрий 
Алекссеевич ВОРОНЦОВ со-
противлялся: «Зачем мне ре-
бенок на теплоход, да еще 
на такую работу? Ее же вме-
сте с трапом сдует, у нас та-
кие ветра!». Если стажер – мо-

лодой человек – поворачива-
ет не туда, ему можно нагоняй 
с парой матюгов дать, и сразу 
же поедет куда надо. К девуш-
ке нужен другой подход. Ры-
чаги, к примеру, перепутаю, 
выйдет из рубки – слышу, ру-
гается. Возвращается уже по-
спокойнее. Идем дальше. 

В том же году я поступила 
в Московскую академию вод-
ного транспорта. Пришлось 
выбирать: шесть лет учиться 
на капитана там или, если все 
пойдет нормально, уже через 
полтора года стать капита-
ном здесь. Что выбрала – по-
нятно. Восстановиться в ака-
демии и сейчас не поздно, но 
пока не хочу.

– Трудно работать сре-

ди мужчин? 

– Нет. Я в детстве была па-
цанкой: все время в компании 
мальчишек, в футбол играла. 
Может быть, во время учебы 
чувствовала иногда предвзя-

30 апреля ОАО «Архангельский реч-

ной порт» отмечает 20-летие. В 2012 

году еще в недавнем времени убыточ-

ное предприятие взяло курс на оздоров-

ление. Речпорту удалось расплатиться 

практически со всеми долгами и значи-

тельно увеличить выручку.

В декабре 2011 года у Архангельско-
го речного порта сменились собственники. 
Предприятие находилось в предбанкротном 
состоянии: общая сумма долгов составля-
ла порядка 90 млн рублей. Ситуацию усугу-
бил пожар на территории порта, в котором 
был поврежден пиловочник, принадлежащий 
СЦБК. Ущерб оценивался в 18 млн рублей. 

Новому руководству удалось перестро-
ить работу предприятия и вытащить его из 
финансовой ямы. 2012 год для Архречпор-
та закончился без убытков. 

«Работу порта во многом определя-
ет состояние экономики города и регио-
на, – подчеркивает генеральный дирек-

тор ОАО «Архречпорт» Андрей РАЗГОВО-

РОВ. – Резкий спад в лесной отрасли мог 
обернуться для нас значительными поте-
рями. Поэтому мы начали осваивать новые 
виды деятельности: перевозка и перевалка 
металлолома, дноуглубительные работы и 
другие. Это позволило в 1,5 раза увеличить 
транспортную обработку грузов». 

Одним из главных направлений деятель-
ности Архречпорта остаются пассажирские 
перевозки. В юбилейную навигацию пред-
приятие входит не без волнения: флот и бе-
реговая инфраструктура нуждаются в об-
новлении. 

«На балансе Архречпорта всего девять 
пассажирских судов, которые эксплуатиру-
ются от 23 до 70 лет. Пассажирские пере-
возки сами по себе убыточные, но делаем 
все, что можем: отремонтировали корпуса 
судов, поменяли двигатели, отделку и об-
становку пассажирских салонов. Необхо-
димые проверки и испытания пройдены», – 
отмечает Андрей Разговоров.

За счет оптимизации расписания движе-
ния теплоходов (в часы пик суда отправля-
лись один за другим) в 2012 году, в сравне-
нии с 2011-м, пассажиропоток вырос с 650 
тысяч человек до 1 млн. 

К навигации 2013 года Архречпорт по-
строил 10 новых плавпричалов. В этом году 
планируется начать строительство нового 
речного вокзала в Архангельске. 

Предприятие ставит перед собой зада-
чу завершить год с прибылью и направить 
ее на развитие предприятия. 

Отдать швартовы! 
«Ну, и кой черт занес вас на эти галеры?» – 
этот вопрос, в тон герою «Покровских ворот», 
так и хотелось задать с порога Александре 
ХОХЛОВОЙ: девушке, которая в двадцать 
с небольшим лет, не обращая внимания 
на шутки в стиле «пустили дитё в рубку», 
стала капитаном теплохода. Сейчас «Петр 
Завернин» стоит на причале Архангельского 
речного порта в ожидании начала навигации.

Начинается юбилейная навигация ■
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АЦБК: Запущена новая производственная линия

Он поздравил коллек-
тив предприятия со знаме-
нательным событием и от-
метил, что запуск нового вы-
сокопроизводительного аг-
регата важен для всей эко-
номики региона. «С одной 
стороны, это шаг в буду-
щее, когда повышается кон-
курентоспособность выпус-
каемой продукции. С другой 
– это хороший пример вло-
жения инвестиций, модер-
низации производства, а 
также высокой социальной 
ответственности», – сказал 
Игорь Орлов.

Генеральный директор 

комбината Дмитрий ЗЫ-

ЛЁВ в ходе осмотра произ-
водственной линии расска-
зал, что первые школьные 
тетради с зеленой обложкой 

под брендом АЦБК, которы-
ми пользовалось не одно по-
коление россиян, были вы-
пущены 50 лет назад.

«Именно в таких тет-
радях я писал на уроках. И 
неважно, что в них были не 
только хорошие, но и самые 
разные отметки, – пошутил 
Игорь Орлов. – Важно, что 
эта традиция остается неиз-
менной, любимой многими 
поколениями людей. Един-
ственное отличие – в том, 
что в школе я чертил поля по 
линейке красной шариковой 
ручкой, а теперь в этом нет 
необходимости».

Сегодня комбинат по-
прежнему занимает пер-
вое место в стране по вы-
пуску школьных тетрадей – 
рыночная доля предприятия 

на внутреннем рынке оцени-
вается в 25%.

В 2012 году предпри-
ятием было реализовано 
164 млн тетрадей, но спрос 
клиентов был полностью не 
удовлетворен, т.к. сущест-
вовали ограничения по про-
изводству продукции. Ста-
рое оборудование позволя-
ло ежемесячно выпускать 15 
млн тетрадей из 12-ти лис-
тов. Большую часть работ по 
упаковке необходимо было 
проводить вручную.

Перевооружение тетрад-
ного цеха позволит не толь-
ко увеличить переработку в 
собственном цехе, но и до-
вести ежемесячное произ-
водство продукции до 22 
млн в месяц (в 12-листном 
исчислении) с учетом за-
грузки других линий. В свя-
зи с этим комбинат планиру-
ет рост продаж в 2013 году 
на 22%, подтвердив лидер-
ство на рынке. 

Bielomatik позволит так-
же производить другие виды 
продукции: тетради формата 
А4, альбомы для рисования, 
которые планируется запус-
тить в 2014 году. Также пре-
дусмотрена возможность 
упаковки тетрадных пачек в 
термоусадочную пленку, что 
востребовано на рынке.

Хоть в клеточку, 
хоть в линеечку...
25 апреля на ОАО 
«Архангельский ЦБК» 
запущена новая 
автоматическая 
линия по 
производству 
тетрадей 
Bielomatik P15-90. 
В торжественной 
церемонии 
открытия принял 
участие губернатор 
Архангельской 
области Игорь ОРЛОВ. 

На первой тетради 

с нового агрегата 

губернатор 

Игорь Орлов 

оставил запись:

«Успеха и процветания 

цеху, предприятию, 

городу и региону!»

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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О чём говорят

тое отношение к себе. В груп-
пе ребята считали, что мне де-
лаются поблажки. А сейчас... С 
экипажем проблем нет. Наобо-
рот, добиваться чего-то крика-
ми, в отличие от многих капи-
танов-мужчин, мне не нужно: 
все и так исполняется без пре-
реканий. 

– И все-таки, судово-

дитель – это мужская ра-

бота?

– Так многие привыкли ду-
мать. Хотя в Москве, Питере, 
Нижнем Новгороде девушка– 
рулевой или штурман на теп-
лоходе – уже нормальное яв-
ление, пассажиры восприни-
мают адекватно и на ходу не 
выпрыгивают. А у нас это еще 
в диковинку. 

В прошлую навигацию ра-
ботала на маршруте Архан-
гельск – Чубола, для меня 
он самый легкий и удобный. 
Пассажиры в основном одни 
и те же – дачники, пенсионе-
ры. Они ко мне привыкли: «О, 
сегодня наша девочка на вах-
те». И все спокойно. А когда на 
другие линии на замену попа-
даю, начинается: «Что творит-
ся?! Ребенка посадили тепло-
ходом управлять!..» Конечно, 
это напрягает. Я просто отво-
рачиваюсь и делаю вид, что не 
слышу. Они же не знают, что в 
Архангельске я поработала 
уже на всех линиях и помню 
все места, мели и ямки. Ино-
гда кто-то из руководителей 
помогает: убеждает пассажи-
ров, что перед ними грамот-
ный судоводитель. 

– Как выглядит женская 

капитанская форма? 

– А у нас вообще формы не 
было, только с этой навигации 
вводится. Выдали две рубаш-
ки кремового цвета и синий 
свитер с нашивками для по-
гон. Я тогда хорошо посмея-
лась. Она, конечно, красивая, и 
принесли, как указывала, 42-й 
размер. Только мужской: рука-
ва до колен, плечи на локтях. 
Потом сшили на заказ...

– ЧП во время рейсов 

случались? 

– Не то чтобы ЧП... Про-
шлой весной в Чуболе не было 
причала, парковались у само-
го берега. В один из рейсов 
встали на ночь. Вода была 
большая. Я просыпалась ка-
ждый час-два – ходила смот-
реть, как она убывает. Вроде 
не обсохли, стоим. Решила, 
что не буду лишний раз всех 
поднимать. Утром встаю, а у 
нас теплоход как-то кренится 

в одну сторону. Завожу дви-
гатели и понимаю, что уже на 
полкорпуса сидим на мели. 
Пришлось ждать, пока вода 
прибудет. Нежно так отошли, 
без повреждений, но все рав-
но было очень неприятно: со-
рвали рейс, людей подвели. 

– «Погонять» по реке 

иногда хочется? 

– Гонять можно на велоси-
педе. На теплоходе я отвечаю 
за безопасность. Да и здесь 
особенно не разгонишься: на 
том же маршруте Архангельск 
– Чубола остановки чуть не ка-
ждые пять минут. 

– Со сменой руковод-

ства порта для вас что-то 

изменилось? 

– Мне и раньше помога-
ли: с учебой, с жильем, с ра-
ботой между навигациями. 
Зимой почти весь экипаж за-
нят ремонтом теплохода, а я в 
механике мало что понимаю – 
дают временно место в управ-
лении. Но если бы, например, 
тогда ко мне на теплоход за-
шел генеральный директор, 
могла бы и прогнать, сказала 
бы: «Идите-идите, мужчина, до 
посадки еще два часа». Потому 
что, проработав здесь полтора 
года, в лицо никого из прежне-
го руководства не знала. 

С новым руководством все 
по-другому: обращаются по 
имени, спрашивают, как дела. 
«Петр Завернин» капитально 
отремонтирован, техническое 
состояние стало гораздо луч-
ше, и мне проще. Заметно, что 
вкладываются большие день-
ги. Даже по мелочам. Раньше, 
например, нужно теплоход 
покрасить, дадут один бачок 
краски и сидишь-размазыва-
ешь, чтобы только на весь кор-
пус хватило. Сейчас же и кис-
точкой водишь с душой, и ду-
маешь о том, как сделать кра-
сивее. 

– Что больше всего лю-

бите в своей работе?

– Если говорить красиво 
– романтику. А если проще – 
мой день никогда не похож на 
другой, даже когда всю нави-
гацию работаешь на одной ли-
нии: меняются погодные усло-
вия, течения, люди... Хорошо, 
что не стала бухгалтером и не 
сижу в конторе, перебирая бу-
мажки. Люблю адреналин. Ко-
гда в шторм идешь – страшно, 
думаешь, вот дура, надо было 
идти кассиром работать... Но 
потом шторм заканчивается, и 
остается только это классное 
чувство драйва. 
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Максим Корельский:

– Репортаж-перевертыш. Во-пер-
вых, насколько я знаю, разрешение на 
строительство по данному объекту вы-
дано несколько лет тому назад. Во-вто-
рых, товарищу Милькису должно быть 
стыдно за безобразный вид и нищен-
ское, жалкое прозябание здания цир-
ка. Допускаю, что хроническая пассив-
ность и бездеятельность руководства 
Росцирка и породили уродливый бу-
кет: к застройке сквера плюсуйте на-
прочь разбитое и запущенное здание 
с автомастерской, автомойкой, скла-
дами в аренду, пристанищем пьяниц и 
бродяг во дворе... Как обычно, борем-
ся с последствием, а не причиной. На-
помню, что объект находится в феде-
ральной собственности и под юрис-
дикцией Росцирка. Завтра же сделаю 
туда официальный запрос.

Михаил Силантьев:

– Городские власти, раздавая зем-
лю в центре, абсолютно не думают о 
безопасности. В случае стихийных 
бедствий, террактов и пр. развалины 
этих зданий могут завалить Троиц-
кий, перекрыв возможность движения 
транспорта и людей. Да и эстетичней 
посидеть на лавочке в маленьком пар-

ке, а не в очередном бетонном мавзо-
лее имени очередного депутата...

Максим Корельский:

– Я написал о том, что неправильно 
делить проблемы на маленькие и боль-
шие, а также прикрывать откровенное 
бездействие Росцирка. И я не вижу ни-
какой эстетики в посиделках на лавоч-
ках рядом с аварийным зданием. 

Михаил Силантьев:

– Я тоже за то, чтобы эту развалюху 
снести! Но если рядом начнется строй-
ка – воткнуть туда новый цирк не будет 
возможности. Как получилось с биб-
лиотекой САФУ – сначала ее возвели, 
а потом спохватились, что это было 
единственное место, где можно было 
сделать съезд с моста... 

Елена Светличная:

– Новый цирк – это утопия. А Троиц-
кий сужать – это безумство. В центре 
полно «деревяшек», которые портят 
вид Архангельска. Сначала эти места 
нужно застраивать.

Андрей Чураков: 

– Чудный вид на новое здание суда 
с проспекта Ломоносова. Справа сто-

ят два дома, убитые в хлам. Дворцы и 
хижины...

Елена Светличная:

– Предварительное согласование 
на участок было получено в 2006 году, 
в 2007-м – разрешение на строитель-
ство. Тем более чудовищно! Шесть лет 
назад строить офисные здания было 
где и помимо центрального проспек-
та. И что это за чудесная пролонгация?! 
Раньше было условие: в трехлетний 
срок не уложился – давай, до свида-
ния! А что сейчас? На шестой год ре-
шили вбить сваи?

Людмила Белявская:

– У нас в Стокгольме сносили ста-
рую спортивную арену. Людям было 
предложено унести все что угодно: си-
денья, плитку, даже дерн с поля. Вот 
и с цирком этим (городским позори-
щем!) точно так же надо поступить.

Константин Попов:

– Решение о продлении разреше-
ния на строительство принимало уже 
облправительство в 2010 году (у нас в 
редакции есть ответ минимущества). 
И еще – это не последний сквер, кото-
рый вот-вот исчезнет. На очереди пята-
чок на перекрестке Троицкого и Гайда-
ра (у «Долга»). За это уже спасибо го-
родским депутатам – тем, кто голосо-
вал за градостроительные правила и 
определил эти участки как зону обще-
ственно-деловой застройки.

Беда в том, что цирк как стоял, так и 
будет стоять. Это же инвестора искать 
надо, участок выкупать у федералов... 
Сквер куда проще вырубить.

www.facebook.com

Сквер куда 
проще 
вырубить?

«Не иначе как «беспределом» администрация архангельского цирка 

назвала начавшуюся в нескольких метрах от его здания стройку на Тро-

ицком проспекте. За большим забором появится многоэтажное офисное 

здание», – сообщила на прошлой неделе ГТРК «Поморье». История на-

чалась еще в 2006 году. С тех пор ведет бумажную войну с властными и 

коммерческими структурами директор цирка Михаил МИЛЬКИС. Вместе 

с тем, как возводится забор, рушатся надежды на реконструкцию цирка. 

Разрешение на строительство выдано ООО «Бизнес-групп», и оно впол-

не законно. Но жители Архангельска собирают подписи против тоталь-

ной застройки Троицкого проспекта.

Стоило ли приезжать на 
такой отчет, текст которо-
го можно прочесть на сай-
те правительства? Так уж 
получилось, что практиче-
ски в те же часы в Госдуме 
выступал Дмитрий Медве-
дев – его отчет с ответами 
на вопросы и выступления-
ми лидеров фракций занял 
3,5 часа против одного часа 
нашего. (...)

Кстати, на сессии отсут-
ствовал депутат А. Нечаев, 
в округе которого бродя-
чие собаки не только куса-
ют людей, но даже загрыз-
ли ребенка. Да, на прошлой 
сессии он озвучил депутат-
ский запрос о собаках. Вот 
бы и узнать, что ответили, а 
если не ответили, то спро-
сил бы губернатора в «пря-
мом эфире». Но зачем ссо-
риться? 

Как помнится, где-то го-
товился законопроект о пе-
редаче полномочий по отло-

ву собак на муниципальный 
уровень. Но такого сочетания 
«бродячие собаки» на сессии 
не звучало ни в устах депута-
тов, ни в выступлениях упол-
номоченных по правам чело-
века или ребенка. (...)

Что дают такого рода от-
четы, когда на вопросы с от-
ветами – 15 минут, а основ-
ные публичные дискуссии 
проходят в комитетах без 
участия общественности и 
on-line трансляции. Более 
того, это какой-то закон: чем 
больше людей набирается в 
пресс-службе, тем закрытее 
становится сама публичная 
структура. Так, например, 
областное Собрание депу-
татов практически переста-
ло давать анонсы «круглых 
столов», публичных дискус-
сий, организаторами кото-
рых являются депутаты. (...)

И даже пошли дальше! В 
этот раз в открытом доступе 
оказались не все докумен-

ты, которые в обычное вре-
мя (не предвыборное) раз-
мещали на сайте областно-
го Собрания. 

Поэтому логично спро-
сить: на какую сумму в де-
сятках миллионов рублей 
в условиях нарастающе-
го госдолга, коммерческих 
кредитов и треска бюдже-
та, когда правительство об-
ласти не находит и 500 ты-
сяч рублей для обустройст-
ва площадки детского дома, 
– увеличено финансирова-
ние государственного ав-
тономного учреждения Ар-
хангельской области «Центр 
изучения общественного 
мнения»? Для кого изуча-
ют? Не это ли «Сила мне-
ния»? (...)

Один формально отчи-
тывается, другие формаль-
но принимают ЭТО к сведе-
нию. Что еще раз продемон-
стрировано. Депутаты даже 
не могут участвовать в раз-
работке целевых программ, 
как однажды пожаловался 
коммунист В. Гришин, ко-
торый возглавляет комитет 
по культуре и туризму обл-
собрания. Депутаты даже не 
могут выпросить 500 тысяч 
рублей на детский дом!

А кто скажет, в каком 
банке и под какие процен-
ты взят областью коммер-
ческий кредит в размере 
2 млрд рублей на выплату 
зарплат бюджетникам? (...)

Казалось бы, наступает 
пора предвыборных деба-
тов или хотя бы жарких разго-
воров. Однако на сессии все 
прошло умиротворенно. По-
хоже, что партии, не подписав 
договор о «честных выборах», 
который якобы инициирова-
ла Общественная палата Ар-
хангельской области, неглас-
но заключили водяное пере-
мирие. Одни, видимо, боятся 
ссориться с административ-
ным ресурсом, другие не хо-
тят выносить сор из избы. Вот 
и так называемая оппозиция 
молчит по поводу раскрутки 
внутрипартийного проекта 
«Единой России» государст-
венными структурами, мол-
чит по поводу выделения де-
сятков миллионов рублей на 
Центр изучения обществен-
ного мнения. (...)

Впереди самое нелюби-
мое для губернатора – поли-
тические выборы. Для техна-
ря – это нож по сердцу, ко-
гда надо говорить не толь-
ко цитатами из классиков, 
но и то, чего не хочется го-
ворить. (...)

Одна из любимых фраз 
Орлова: «Я жду от вас ре-
шений/предложений...». А 
мы-то как ждем от вас! Или 
не ждем? Не ждем ничего от 
власти и ее партии?

Сергей ФЁДОРОВ, 
www.pomorcpp.org

(приведено с сокращениями)

Мнения из Интернета и соцсетей

А мы-то как ждём!.. 
Состоялся отчет губернатора Архангельской об-

ласти Игоря Орлова. Присутствовала депутат Госду-

мы О. Епифанова («Справедливая Россия»), отсутст-

вовали сенаторы В. Рушайло и К. Добрынин, депутаты 

Госдумы Е. Вторыгина («Единая Россия»), И. Чиркова 

(ЛДПР), А. Андреев (КПРФ). Видимо, им отчет губер-

натора и сессия регионального парламента не важны. 

Впрочем, по регламенту никому слова давать не поло-

жено, кроме руководителей фракций, а они, трое (ру-

ководитель фракции ЛДПР О. Черненко не пришел), 

оказались в каком-то подавленном состоянии и жела-

ли правительству области идти куда-нибудь подаль-

ше, и просили оптимизма для себя.
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БК–бухгалтеру
Спорные вопросы: Социальное страхование работников

Временная нетрудоспособность сотрудника, подтвержденная 
больничным листом, является уважительной причиной для 
его отсутствия на работе и основанием для выплаты пособия. 
Причем согласно Трудовому кодексу, если болезнь наступила 
во время ежегодного оплачиваемого отпуска работника, период 
такового должен быть продлен или перенесен на другой срок. 
Согласно Порядку, утвержденному Минздравсоцразвития, 
листок нетрудоспособности может быть выдан работнику и 
при необходимости осуществления ухода за больным членом 
семьи. Однако не в том случае, когда сотрудник не нуждается в 
освобождении от работы, то есть если он находится в отпуске. 
Насколько данное положение соответствует нормам Трудового 
кодекса, разбирался Верховный суд.

Согласно статье 124 Трудового ко-
декса при наличии обстоятельств, пре-
пятствующих работнику использовать 
отпуск по назначению, его ежегодный 
оплачиваемый отдых должен быть про-
длен или перенесен на другой срок, оп-
ределяемый работодателем с учетом 
пожеланий самого отпускника. 

К числу таких препятствий отнесе-
на и временная нетрудоспособность 
сотрудника. Для подтверждения тако-
вой работнику необходимо предста-
вить работодателю соответствующий 
листок нетрудоспособности, порядок 
выдачи которых установлен в прика-
зе Минздравсоцразвития от 29 июня 
2011 г. № 624н «Об утверждении по-
рядка выдачи листов нетрудоспособ-
ности» (далее – Порядок).

Вместе с тем согласно пункту 34 
Порядка больничный лист может быть 
выдан сотруднику не только в случае 
его болезни или травмы, но и при не-
обходимости обеспечить уход за боль-
ным членом его семьи (п. 35 Порядка). 
Однако при этом пунктом 40 данного 
документа предусмотрено, что листки 
нетрудоспособности по уходу не под-
лежат выдаче в период ежегодного оп-
лачиваемого отпуска, а также отпус-
ка без сохранения заработной платы. 
Согласно пункту 41 Порядка в случае 
заболевания ребенка в период, когда 
мать или иной член семьи, фактически 
ухаживающий за ним, не нуждаются в 
освобождении от работы, как, напри-
мер, при нахождении в отпуске, боль-
ничный лист выдается лишь со дня, ко-
гда ему необходимо приступить к ра-
боте.

Таким образом, когда использова-
нию отпуска по назначению препятству-
ет необходимость осуществления ухо-
да за больным членом семьи, для про-
дления или переноса отпуска работник 
не сможет предъявить работодателю 
оправдательный документ. В связи с 
этим в Верховный суд и поступило за-
явление о признании частично недейст-
вующими пунктов 40 и 41 Порядка. 

Как указал заявитель, данные по-
ложения противоречит статьям 21, 
124 Трудового кодекса и нарушают его 
право на отдых и продление ежегод-
ного оплачиваемого отпуска. Однако 
ни первая, ни апелляционная инстан-
ция не нашли оснований для его удов-
летворения (решение ВС от 3 декабря 
2012 г. № АКПИ12-1459, определение 
ВС от 28 февраля 2013 г. № АПЛ13-18).

В ПОЛНОМ СООТВЕТСТВИИ 

С ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВОМ

Как указали судьи, положения, пре-
дусмотренные пунктами 40 и 41 Поряд-
ка, прежде всего соответствуют нор-

мам Закона от 29 декабря 2006 г. № 
255-ФЗ (далее – Закон № 255-ФЗ), 
регулирующим отношения в системе 
обязательного социального страхова-
ния на случай временной нетрудоспо-
собности и в связи с материнством. 

В частности, больничный лист, от-
метили они, выдается только тогда, ко-
гда у страховщика – Фонда социального 
страхования – возникает обязанность 
перед застрахованным лицом осущест-
вить соответствующий вид страхового 
обеспечения. При этом в общем случае 
согласно подпунктам 1 и 2 пункта 1 ста-
тьи 5 Закона № 255-ФЗ страховым слу-
чаем, являющимся основанием для вы-
платы пособия по временной нетрудо-
способности, признается как непосред-
ственно утрата трудоспособности, так 
и необходимость осуществления ухо-
да за больным членом семьи. 

Однако подпунктом 1 пункта 1 ста-
тьи 9 Закона № 255-ФЗ закреплено, что 
пособие по временной нетрудоспособ-
ности не назначается застрахованному 
лицу за период его освобождения от ра-
боты с полным или частичным сохране-
нием заработной платы или без оплаты 
в соответствии с законодательством. 

Исключение из данного правила 
предусмотрено лишь одно – утрата 
трудоспособности работником в пери-
од ежегодного оплачиваемого отпус-
ка. Иными словами, при необходимо-
сти осуществления ухода за больным 
членом семьи в период оплачиваемо-
го отпуска пособие не назначается и не 
выплачивается. Следовательно, в этих 
целях листок нетрудоспособности от-
пускнику не нужен.

Конечно, как отметили в том чис-
ле и представители ФСС в пункте 17 
письма от 28 октября 2011 г. № 14-03-
18/15-12956, по существу, листок не-
трудоспособности выполняет двойную 
функцию: он является финансовым до-
кументом, который служит основани-
ем для назначения и выплаты посо-
бий, и удостоверяет нетрудоспособ-
ность граждан, подтверждая их вре-
менное освобождение от работы. Но, 
как указали судьи, работник, находя-
щийся в очередном оплачиваемом от-
пуске, в освобождении от работы не 
нуждается.

Что же касается права работни-
ка на продление или перенос отпуска, 

то в силу прямого указания статьи 124 
Трудового кодекса, соответствующая 
обязанность возникает у работодателя 
только в случае фактического наступ-
ления временной нетрудоспособности 
в период отпуска самого работника. 

Иными словами, даже если бы По-
рядком была предусмотрена выдача 
листков нетрудоспособности по ухо-
ду в период ежегодного оплачиваемо-
го отпуска, основанием для продле-
ния или переноса такового он послу-
жить бы не смог. Статьей 124 Трудово-
го кодекса, отметили судьи, лишь реа-
лизуется требование пункта 2 статьи 6 
Конвенции № 132 МОТ «Об оплачивае-
мых отпусках» (ратифицирована с за-
явлениями Законом от 1 июля 2010 г. 
№ 139-ФЗ) о том, что периоды нетру-
доспособности, вызываемые болез-
нью работника или несчастным случа-
ем, не могут засчитываться в качестве 
части минимального ежегодного опла-
чиваемого отпуска.

На этом основании представители 
Верховного суда отказали в удовлетво-
рении требований заявителя при рас-
смотрении их как в первой инстанции, 
так и в апелляционной.

ПО ВОЛЕ РАБОТОДАТЕЛЯ

Следует отметить, что листки не-
трудоспособности заполняются меди-
цинскими работниками во многом со 
слов их получателей. 

Между тем работник может и умол-
чать о том, что в освобождении от рабо-
ты в связи с уходом за ребенком он не 
нуждается, так как в данное время на-
ходится в отпуске. Однако в отношении 
таких случаев и до появления разъяс-
нений Верховного суда, данных в реше-
нии ВС от 3 декабря 2012 г. № АКПИ12-
1459 и определении ВС от 28 февраля 
2013 г. № АПЛ13-18, специалисты Рос-
труда указывали, что на время дейст-
вия листка нетрудоспособности про-
длевать отпуск сотруднику или перено-
сить его работодатель не обязан, даже 
несмотря на наличие выданного работ-
нику больничного листа. Статьей 124 
Трудового кодекса, подчеркнули чи-
новники в письме от 1 июня 2012 года 
№ ПГ/4629-6-1, такие меры предусмот-
рены только на случай временной не-
трудоспособности самого работника.

Но помимо этого эксперты Рос -
труда также отметили, что болезнь 
или травма не единственное основа-
ние для продления либо переноса от-
пуска. Подобные меры принимаются 
и в других случаях, и в том числе пре-
дусмотренных локальными норматив-
ными актами. 

Это означает, что такой прецедент, 
как болезнь члена семьи, может быть 
предусмотрен в качестве основания 
для продления или переноса отпуска 
внутренним нормативным актом ра-
ботодателя.

Больничный по уходу за ребёнком 
в отпуске

Важная информация

Фиксированные взносы  ■
отпустили в «декрет»

За период отпуска по уходу за ребенком до полуто-

ра лет индивидуальный предприниматель не должен 

уплачивать «за себя» взносы во внебюджетные фонды. 

Причем, как следует из определения ВАС от 3 апре-

ля 2013 г. № ВАС-3550/13, данное утверждение спра-

ведливо не только по отношению к «страховым» слу-

чаям, наступившим с 1 января 2013 года, но и к свер-

шившимся в более ранние периоды.

Как следует из материалов дела, «пенсионщики» дона-
числили молодой маме, зарегистрированной в качестве 
ИП, взносы за период, в котором она находилась в отпуске 
по уходу за ребенком до полутора лет. Инспекторы указа-
ли, что Закон от 24 июля 2009 г. № 212-ФЗ не дает предпри-
нимателям никаких льгот по взносам за период нахожде-
ния в отпуске по беременности и родам, а также за время 
ухода за ребенком до полутора лет. То есть раз уж назвал-
ся предпринимателем, так будь добр – плати или «самоли-
квидируйся», то есть снимайся с учета в качестве ИП.

В свою очередь судьи, которые встали на сторону мо-
лодой мамы, обратились к положениям статей 10 и 11 За-
кона от 29 ноября 2010 г. № 326-ФЗ. Данными нормами ус-
тановлено, что ИП, находясь в отпуске по уходу за ребен-
ком, относится к категории неработающего населения. Со-
ответственно, страховые взносы перечислять не должен. 
По мнению арбитров, в спорный период у ИП отсутствова-
ла и обязанность по уплате взносов в ПФР, поскольку биз-
нес-вумен не осуществляла предпринимательскую дея-
тельность в связи с нахождением в отпуске по уходу за ре-
бенком. «Тройка судей» ВАС указала, что решение, приня-
тое судами, соответствует правовой позиции КС, изложен-
ной в определении от 12 мая 2005 г. № 182-О. И никаких ос-
нований для передачи дела в Президиум ВАС «высшие» су-
дьи не нашли.

Отметим, что с 1 января 2013 года ИП имеют полное пра-
во не исчислять и не уплачивать страховые взносы в фик-
сированных размерах, в том числе за период нахождения 
в отпуске по уходу за ребенком до полутора лет. Однако не-
обходимо учитывать, что освобождение дается только ком-
мерсантам, которые не вели в этот период предпринима-
тельскую деятельность.

ООО «ЦЭИНФ»

В каких случаях можно  ■
рассчитывать на пособия?

По данным на начало года, 400 человек в Архан-

гельской области добровольно вступили в правоотно-

шения по обязательному соцстрахованию. 

Большинство из них – предприниматели. Но этим пра-
вом могут воспользоваться адвокаты, члены крестьянских 
(фермерских) хозяйств, нотариусы, частные детективы, ча-
стные охранники и иные лица, занимающиеся в установлен-
ном законодательством РФ порядке частной практикой, а 
также члены семейных (родовых) общин коренных мало-
численных народов Севера.

Для этого необходимо встать на учет в региональное 
отделение Фонда соцстраха. Перечень необходимых доку-
ментов можно найти на www.r29.fss.ru. Размер страховых 
взносов составляет 1811 рублей 34 копейки. Страхователи, 
уплатившие эту сумму до конца года, могут рассчитывать 
на обеспечение в 2014 году гарантированными государст-
венными пособиями на случай временной нетрудоспособ-
ности и в связи с материнством.

Продлевать отпуск 

сотруднику или переносить его 

работодатель не обязан, даже 

несмотря на выданный ему боль-

ничный лист. Такие меры преду-

смотрены только на случай не-

трудоспособности самого ра-

ботника, а не членов его семьи. 

ГЛАВНОЕ

Александра НИКИТИНА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК
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Личный опыт
Портрет: Победитель областного конкурса «Повар, кондитер» мечтает открыть свой ресторан

На конкурс мастерства учащихся 
профессиональных учебных заведе-
ний, который прошел в Архангельском 
торгово-экономическом колледже, я 
шел, признаться, без особого энтузи-
азма. Узнав, что главный продукт, ко-
торый будут использовать участники, 
семга, так и представлял себе выло-
женные на тарелки объемные рыбины 
с клюквой вместо глаза. Но, к счастью, 
получилось иначе. Французский писа-
тель Ансельм Брийя-Саварен писал: 
«Стол – единственное место, за кото-
рым мы не скучаем с первой же мину-
ты». И в данном случае это изречение 
оказалось уместным. 

Сразу обратило на себя внимание 
блюдо под названием «Роза Севера»: 
слабосоленая семга, выложенная в фор-
ме цветка, оформленная кисло-сладким 
соусом из граната и клюквы. А рядом ба-
бочка из лимона. Без этого цитруса не 
обойтись – к рыбе он должен быть подан 
обязательно. Чуть-чуть зелени, крош-
ка из болгарского перца – и вот перед 
нами шедевр. Его автор – студент вто-
рого курса торгово-экономического кол-
леджа Архангельска, повар ресторана 
«Трескоед» Тимур Рудачихин. 

– Тимур, учат ли студентов гото-

вить красивые блюда?

– Нас учат вкусно готовить. Все ос-
тальное мы сами привносим. Вот и в 

конкурсном блюде не обошлось без 
фантазии: розы обычно крутят из цель-
ного куска, а я сделал из ломтиков. По-
хоже, что не ошибся. 

– Почему ты все-таки выбрал эту 

профессию? 

– Повара всегда востребованы, все-
гда в тепле, всегда сыты. И я люблю го-
товить, это самое главное. Здесь мож-
но проявить свою фантазию так, как ты 
этого хочешь. Это как художник – он ри-
сует, пробует. Так же и с блюдом. Пова-
ра – маленькие творцы на кухне.

– Но кулинарные шедевры так 

недолговечны. Наверное, обидно?

– Когда создаешь лакомство, кото-
рое вызывает восхищение, люди смот-
рят, любуются и боятся его съесть, по-
тому что красиво. Это и умиляет, и вос-
хищает одновременно.

– Сейчас очень много телеви-

зионных шоу, посвященных еде. 

Смотришь?

– Мне нравится сериал «Кухня», мно-
гому учит. «Адская кухня» тоже непло-
хо, но там все слишком преувеличенно: 
либо участники очень сильно волнуются 
и из-за этого у них мало что получается, 
либо такие «профессионалы». 

– Как шеф-повар обращается со 

своими подчиненными? Все отправ-

ляет в урну!

– Там хороший шеф, он требует ка-
чество, скорость. Я бы тоже на его мес-
те отправлял все в ведро, если бы мне 
не нравилось. В нашем деле главное – 
качество. Если мы сделаем красиво, но 

невкусно, человек посмотрит, полюбу-
ется, попробует – и больше не придет. 

– Приближаются праздники, как 

бы ты украсил праздничный стол?

– Я бы применил карвинг (искус-
ство резки по овощам и фруктам. – 
А.С.). Я люблю вырезать: как малень-
кий скульптор, берешь нож и делаешь 
так, как ты это чувствуешь. Если ты хо-
роший творец, то ты чувствуешь тонко 
и вырезаешь точно так же...

А напитки – безалкогольные. Север-
ный морс – клюквенный, брусничный, 
можно как-то варьировать, эксперимен-
тировать сочетаниями из трав. 

– Ты работаешь в ресторане, ко-

нек которого поморская кухня. Она 

дает возможности для творчества?

– Не совсем. Вот на банкетном об-
служивании можно себя проявить. А в 
национальной кухне люди хотят просто-
ты. Но поморская кухня пользуется спро-
сом у иностранцев. Оформление – более 
сложный, более высокий уровень. 

– Поморская кухня будет когда-

нибудь таким же брендом, как ки-

тайские или японские рестораны?

– Тенденции идут к тому, но лет че-
рез десять, может быть. Мы возвраща-
емся к старому, как и всегда. 

– Кем ты видишь себя в буду-

щем?

– У меня есть идея, к сожалению, не 
могу вам ее раскрыть, поскольку пишу 
бизнес-план. Хочу получить профес-
сию повара и мечтаю открыть свой рес-
торан. 

Я не волшебник, 
я только учусь... 

На областном конкурсе «Повар, кондитер» 
23-летний Тимур РУДАЧИХИН занял первое 
место. Когда жюри назвало его фамилию, 
он как будто сразу вырос, распрямил плечи, 
вышел уверенной походкой. И со стороны 
казалось, что никому, кроме Тимура, 
и не может принадлежать почетный кубок. 

Алексей СЕРОВ

журналист

БК

Афиша

Реклама

30 АПРЕЛЯ (вт) в 19.00, Камерный зал
Архангельский государственный камерный оркестр

ДЖ.-Б.ПЕРГОЛЕЗИ.

и другая духовная музыка эпохи барокко

Наталья Кириллова (сопрано), Наталья Буклага 
(меццо-сопрано), Stabat Mater

Исполнители – солисты Пермского государственного 
оперного театра.

3 МАЯ (пт) в 17.00, Камерный зал
Времена года в джазе 

Лауреат международных конкурсов 
Павел Новиков-Растопнин (саксофон, Москва), 

лауреат международных конкурсов Юлия Драгинда 
(орган, Москва)

В программе: Вивальди, Чайковский, Пьяццолла, 
Новиков-Растопнин…

8 МАЯ (ср) в 18.30, Камерный зал
Большой пасхальный фестиваль искусств, 

посвященный празднику Воскресения Христова – Пасхе
Торжественное открытие

Архиерейский праздничный мужской хор 
Свято-Троицкой Александро-Невской лавры

В программе: гимны Российской империи, духовные 
песнопения, народные песни

9 МАЯ (чт) в 13.00, Камерный зал
Праздничный концерт, посвященный 68-й годовщине 

Великой Победы
«ПОКЛОНИМСЯ ВЕЛИКИМ ТЕМ ГОДАМ». 

В концерте принимают участие артисты 
Поморской филармонии. 

В программе: песни военных лет. 

18 МАЯ (сб) в 17.00, Камерный зал
Концерт вокальной музыки «ЩЕДРЫЙ ВЕЧЕР»

Лауреат международных конкурсов вокальный женский 
квинтет «Акварель»: Надежда Морозова, Юлия Ганьшина, 

Анна Смирнова, Аглая Якобсон и Анна Дарьянова
В программе: вокальные сочинения эпохи барокко 

и песни русских композиторов

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн – пт : 10.00 -16.30 (без перерывов)
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ОВЕН. Действуйте 
без промедления! 
Уникальные возмож-

ности предоставляются вам 
на короткий промежуток 
времени, и если вы не гото-
вы их использовать, то они 
не реализуются. В этих ус-
ловиях необходимо прояв-
лять быстроту, силу харак-
тера, способность идти на 
разумный риск.

ТЕЛЕЦ. Вам сле-
дует брать на себя 
гораздо большую 

ответственность за свой 
бизнес. Не следует пере-
кладывать все дела на парт-
неров и ждать позитивных 
результатов. Их может и не 
быть. Только ваши собст-
венные усилия приведут к 
успеху. 

БЛИЗНЕЦЫ. Ис-
пользовать накоп-
ленный деловой 

опыт следует вам в ближай-
шие дни. Только вниматель-
ное отношение к своему 
бизнесу позволит добиться 
успеха. При этом следует 
пристально наблюдать за 
действиями конкурентов, 
которые пытаются обойти 
вас в важных сделках.

РАК. Пора встрях-
нуться и с высоко 
поднятой головой 

двинуться к намеченной 

цели. Будьте уверены – пе-
риод безвременья позади, 
и теперь все, что вам нужно, 
это четко расставить при-
оритеты. Посмотрите на ок-
ружающие вас вещи новым 
взглядом – оригинальность 
суждений поможет решить 
накопившиеся проблемы.

ЛЕВ. Сейчас вы 
ч у в с т в у е т е  п о д-
держку со всех сто-

рон, однако не стоит почи-
вать на лаврах слишком 
долго. Перво-наперво раз-
беритесь, кто и чего от вас 
хочет и что может предло-
жить взамен. Внимательно 
оценивайте весь спектр от-
крывающихся перед вами 
перспектив, однако не мед-
лите с решением.

ДЕВА. В вашей 
жизни в последние 
дни происходили 

серьезные изменения. Не 
печальтесь и не переживай-
те: такие встряски нормаль-
ны и порой позволяют 
взглянуть на окружающую 
действительность с новой 
стороны. Будьте открытыми 
для всего нового, и тогда 
весеннюю хандру как рукой 
снимет.

ВЕСЫ. Вас может 
ожидать важная де-
ловая встреча или 

переговоры, способные 
кардинально изменить 
судьбу. Слухи о том, как вы 
хорошо работали в послед-
нее время, дошли до высо-
кого руководства, которое, 

возможно, примет решение 
о вашем продвижении по 
карьерной лестнице.

СКОРПИОН. Сле-
дует быть начеку на 
предстоящей неде-

ле, ведь ваши успехи могут 
вызвать зависть окружаю-
щих. Однако не стоит от-
чаиваться и обращать вни-
мание на сплетни и слухи, 
чтобы не испортить себе 
настроение. Ведь неделя 

пролетит быстро и наступят 
выходные, которые следу-
ет провести вместе с 
близкими.

СТРЕЛЕЦ. Новая 
неделя у вас будет 
насыщена события-

ми. Ваша помощь может по-
надобиться многим дело-
вым партнерам, и не стоит 
им отказывать. Не упустите 
свой шанс, ведь небольшое 
усилие с вашей стороны в 
будущем сослужит хоро-
шую службу и может значи-
тельно улучшить ваше фи-
нансовое положение.

КОЗЕРОГ. Вы при-
ближаетесь к мо-
менту, который мо-

жет стать началом нового 
этапа. Творческая импрови-
зация поможет справиться 

с неожиданно возникшими 
проблемами. Залогом успе-
ха станет взаимопонимание 
в коллективе, создающее 
рабочую атмосферу. Ради 
сохранения психологиче-
ского микроклимата и сти-
муляции трудового энтузи-
азма стоит пойти навстре-
чу просьбам подчиненных, 
вознаградив их за предан-
ность делу.

ВОДОЛЕЙ. На бу-
дущей неделе вам 
лучше довериться 

своим инстинктам. Плодо-
творная идея может прийти 
по наитию, однако в конеч-
ном счете в основе ее будет 
лежать накопленный опыт и 
доскональное знание рын-
ка. Претворение в жизнь но-
вых планов заставит пере-
смотреть устоявшуюся 
практику, однако хорошо 
налаженный бизнес сможет 
пережить реорганизацию 
без потерь. 

РЫБЫ. Вы должны 
помнить, что время 
идет и что оно – 

деньги. На предстоящей не-
деле следите за временем, 
чтобы не пропустить мо-
мент, когда важно будет 
правильно отреагировать 
на неожиданную ситуацию. 
С этой целью следует быть 
в курсе последних тенден-
ций в сфере вашего бизне-
са, чтобы не упустить вы-
годные возможности.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 29.04 – 5.05
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